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IMPULSA DURAZO CONSTRUCCIÓN  
DE HOSPITAL DEL IMSS EN SAN LUIS RC

El gobernador de Sonora, Alfonso Durazo 
Montaño, se encuentra impulsando la 
construcción de un nuevo hospital del 

Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) 
en San Luis Río Colorado, en el que se proyec-
ta una inversión aproximada de los mil 611 
millones de pesos, el cual se contempla que 
cuente con un total de 120 camas y aumente 
en la medida de las posibilidades el número de 

especialidades que se atienden a los pacientes sonorenses. Agregó el 
mandatario estatal que además se buscará gestionar algo muy im-
portante para que ese hospital funcione mejor, tanto en la parte ad-
ministrativa, como operativa, en el sentido de que la subdelegación 
de San Luis Río Colorado, dependa de la delegación de Sonora y no de 
la de Baja California, como es actualmente. Para acelerar las gestiones 
anteriores, es que el gobernador de Sonora, se reunión con el director 
Javier Guerrero García, nada menos que director de operación y eva-
luación del IMSS en el país, con el que se evaluaron los avances en las 
gestiones, para que dé inicia en cuanto sea posible la construcción de 
dicho hospital que ya es un hecho.

PROPONE SYLVANA BELTRONES QUE MADRES BUSCADORAS  
SE INTEGREN A LA COMISIÓN NACIONAL DE BÚSQUEDA

La senadora Sylvana Beltrones Sánchez, tras 
informar que en México existe el registro real 
de 313,751 personas reportadas como desa-
parecidas o no localizadas, propuso que las 
madres buscadoras se integren a la Comisión 
Nacional de Búsqueda, toda vez que después 
de gran dolor que sufren por la desaparición 
del ser querido, no es justo que todavía tengan 
que hacer el trabajo de búsqueda de investi-
gación que le corresponde a las autoridades, 
asumiendo además los riesgos que todo estos 

significa, ante la inacción del gobierno. Reveló la legisladora de la Cá-
mara Alta que de esos más de 313 mil desaparecidos que hay en el 
país, a Sonora le corresponden 5,015 hombres y 2376 mujeres, cuyos 
familiares tristemente no los han localizado. Dijo que la realidad lasti-
mosa es que las familias de las víctimas de desaparición son quienes, 
ante la inacción del estado, se ven obligadas a realizar las funciones 
que le corresponde a las autoridades. Son ellas quienes buscan a sus 
seres queridos con sus manos y sus pocas herramientas. Esta situa-
ción dijo que no solo es injusta, sino que además es inhumana, ya las 
familias de las víctimas ya están soportando un dolor inmenso, por 
lo que no debería tener que cargar además con la responsabilidad de 
buscar a sus desaparecidos, por la sencilla razón de que el gobierno 
no cumpla con esa tarea que le corresponde.

RENUNCIAN EN SONORA MÁS DE 4 MIL  
CIUDADANOS A SER FUNCIONARIOS DE  
CASILLAS, ASEGURA EL INE

En lo que va del actual proceso electoral, 
en la entidad, por razones muy diversas, han 
renunciado un total de 4,400 personas a ser 
funcionarios de casillas, para las próximas 
elecciones del dos de junio, informó la vocal 
presidente del Instituto Nacional Electoral 
(INE) en Sonora, Verónica Sandoval Casta-
ñeda. La delegada estatal del INE, dijo que 

en los puntos donde han tenido mayores problemas de renuncias 
a ser funcionarios de casillas es en los municipios de Etchojoa, Na-
vojoa, San Luis Río Colorado y en dos distritos federales de Her-
mosillo. La funcionaria del INE invitó a la población a aceptar la 
invitación a registrarse, ya sea vía internet o de manera personal, 
ya que es importante la participación de la gente en este proceso 
electoral donde estarán en juego más de 20 cargos públicos, entre 
ellos el de la presidencia de la república, los 128 senadores y los 
500 diputados federales.

SIGUE AMENAZA DE HUELGA EN UNISON
El Consejo, Sindical y Social Permanen-

te de Sonora, dio a conocer abiertamente 
su apoyo al Sindicato de Trabajadores y 
Empleados de la Universidad de Sonora 
(STEUS) por la decisión de estar en huelga 
el pasado 15 de Abril, dijo Ramón Gastélum 
Lerma, representante del Consejo Sindical 
en Sonora, asegurando que un total de 40 
organizaciones sindicales de trabajadores 
de la entidad, se habrán de manifestar este 
jueves mediante una marcha a las 9 de la mañana desde la plaza 
Emiliano de Zubeldía hacia Palacio de Gobierno. Y agregó el di-
rigente sindical, que esa manifestación es una muestra clara de 
solidaridad con la huelga que mantienen los trabajadores de la 
Universidad de Sonora. Y es que el Consejo Sindical Permanen-
te acuerda ser solidario con el movimiento de huelga que tiene 
el Steus, donde va a realizar una serie de acciones en defensa de 
los derechos de los trabajadores. Gastélum Lerma, añadió que 
los sindicalistas por su parte también solicitan al gobierno del 
estado gestionar sobre ese conflicto entre las partes involucra-
das para que la huelga se levante lo antes posible y no siga en el 
caso que el STAUS tome la misma decisión del STEUS, el próxi-
mo 30 de abril.

DESPIERTA ENVIDIAS Y DIVISIONES  
CONFIRMACIÓN DE RICARDO ANAYA  
PARA EL SENADO DE LA REPÚBLICA

Informes de radio pasillo indican que la 
decisión del Tribunal Electoral del Poder Ju-
dicial de la Federación (TEPJF) de confirmar 
la candidatura de Ricardo Anaya Cortés, al 
Senado de la República, provocó envidias 
y divisiones al interior del Partido Acción 
Nacional (PAN) sobre todo porque a él si lo 
aprobaron, en tanto rechazaron a otros como 
Francisco Javier García Cabeza de Vaca. Dicen los que saben que 
esta decisión del TEPJF en lugar de darle gusto a toda la militan-
cia panista, fue al revés, porque se desató una ola de diferencias y 
envidias entre los panistas, que notan un trato diferente para al-
gunos y muy privilegiado para otros, lo que ha venido a revolver 
el agua en pleno proceso electoral, lo que de ninguna manera le 
abona a la campaña de la candidata presidencial Xóchitl Gálvez 
Ruiz. Y quienes soltaron esta noticia, aseguran que esta decisión 
del TEPJF causó malestar entre algunos diputados panistas, que 
ven que no hay un trato igual para toda la militancia, al interior del 
partido blanquiazul, lo cual por obvias razones genera divisiones, 
que podrían resultar tóxicas para los resultados que se esperan 
en la alianza Fuerza y Corazón Por México, en las elecciones del 
próximo dos de junio.
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Promueven la cultura
Celebrarán el Día 
Internacional de la 
Danza; participarán 26 
grupos y más de 200 
bailarines 

Redacción
EL TIEMPO

Con el fin de promover las 
manifestaciones culturales 
en el municipio y reunir 

a todos los que han elegido esta 
forma de expresión para superar 
todo tipo de barreras y desarro-
llarse a plenitud, así como cele-
brar juntos el Día Internacional 
de la Danza, el Gobierno Munici-
pal, a través del Instituto Munici-
pal de Cultura (IMC), en coordi-
nación con directoras y directores 
de diferentes agrupaciones dan-
císticas que conforman el Comité 
Organizador, invitan al Festival de 
Danza Cajeme 2024.

En rueda de prensa, el presi-
dente municipal interino, Octa-
vio César Quintero Valenzuela 
manifestó la promoción del arte 

y la cultura, sin dejar de lado el 
deporte, es fundamental para 
encaminar a las niñas, niños y 
jóvenes a que adopten conduc-
tas y actitudes que coadyuven a 
un crecimiento sano y que des-

plieguen su sensibilidad para 
ser mejores personas, por lo que 
invitó a las familias de Cajeme 
para que participen en las acti-
vidades del Festival de Danza, 
a celebrarse este sábado 27 de 

abril, a las 17:30 horas, frente a 
palacio municipal.

“Es de suma importancia que 
la comunidad tenga acceso a las 
expresiones culturales y artís-
ticas que, de manera gratuita, 

impulsa el Ayuntamiento para 
que coadyuven en la formación 
integral de las y los cajemen-
ses, es por ello que hoy le toca 
a la danza ser reconocida como 
una disciplina de arte universal 
y diversa”, puntualizó el Alcalde 
Interino.

Por su parte, el director del 
IMC, Enrique Espinoza Pinales 
mencionó que, en el marco del 
Día Internacional de la Danza, a 
celebrase este 29 de abril, según 
quedó instituido por la UNESCO 
desde 1982, más de 200 bailarines 
integrados en grupos con dis-
tintos tipo de danza, en las que 
desatacan el baile urbano, salsa, 
folklore mexicano, jazz, contem-
poránea, tahitiana, polinesia, 
hawaiana, ballet y técnica mixtas, 
se unirán para realizar este evento 
que tendrá como escenario prin-
cipal el área que circunda a la pla-
za Álvaro Obregón.

Gissel Meza Espino y María Lui-
sa Herrera, integrantes del Comité 
Organizador, invitaron a la pobla-
ción para que disfruten, en forma 
gratuita, de un programa dancís-
tico familiar en el que se recono-
cerá la trayectoria y quehacer en 
la danza al maestro José Ramón 
Valenzuela Maldonado y home-
naje póstumo al maestro Luis 
Martín Quiñones Valdez, como 
personalidades distinguidas del 
Gremio Dancístico de Cajeme.

El Gobierno Municipal, a través del Instituto Municipal de Cultura (IMC), en coordinación con directoras y directores 
de diferentes agrupaciones dancísticas que conforman el Comité Organizador, invitan al Festival de Danza Cajeme 
2024.

Provay busca ampliar Provay busca ampliar 
servicios en Cócoritservicios en Cócorit

Clara Aragón
EL TIEMPO

Además del Centro Comunita-
rio de la colonia Valle Verde, Pro-
vay trabaja con la comunidad de 
Cócorit y sus alrededores, al brin-
dar servicios en Casa Muñoz, en 
donde se busca llegar a más per-
sonas.

Según el Informe del Centro 
Comunitario de Promoción So-
cial del Valle del Yaqui, corres-
pondiente a marzo, en Cócorit se 
atendieron a 28 personas, entre 
estas 8 que acudieron a activida-
des de acompañamiento educati-
vo. Aunado a esto se brindaron 42 
sesiones de atención psicológica.

Lizet García Verdugo, directora 
de Provay, dijo que en este lugar 
las actividades hasta ahora están 
más enfocadas en las y los adoles-
centes, pero se busca ampliarlas, 

para apoyar en otras necesidades 
de la comunidad.

Entre los planes se encuentran 
llevar los grupos de Grandezas 
Compartidas, con talleres, char-
las, convivencia y esparcimiento 

para personas adultas mayores.
“Vamos poco a poco”, dijo la di-

rectora, pues se lleva un proceso 
para lograr tener una atención in-
tegral y más amplia para las y los 
beneficiarios.

Provay trabaja con la comunidad de Cócorit y sus alrededores, al brindar 
servicios en Casa Muñoz, en donde se busca llegar a más personas.
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Necesario retomar 
Expo Obregón: OCV
Ya era una tradición 
que la gente esperaba, 
fortalecía la imagen 
empresarial y además 
brindaba un espacio 
de entretenimiento 
para las familias

Deniss Cabrera 
EL TIEMPO

Al menos dos candidatos a 
la alcaldía de Cajeme han 
incluido en sus propuestas 

retomar la Expo Obregón, uno de 
los eventos más importantes del 
municipio, el cual se realizó por 
última vez en 2019.

Ante esto, el director de la Ofi-
cina de Convenciones y Visitan-
tes (OCV), Moisés Corrales Ruiz, 
expresó que de momento no ha 
escuchado dichas propuestas, 

sin embargo, es un proyecto que 
debe retomarse.

“Independiente si lo están pro-

poniendo o no, no lo había es-
cuchado, pero si lo están propo-
niendo independientemente de 

quién sea electo por la ciudada-
nía, y creo que es un proyecto que 
se le tiene que dar seguimiento, 
dar prioridad porque es algo que 
nos representa y toda la ciudada-
nía ocupa un espacio de espar-
cimiento para ir con la familia a 
disfrutar” dijo.

Señaló que este era un espacio 
importante para el sector empre-
sarial el cual debería de retomar-
se, debido a la derrama econó-
mica que generaba para diversos 

sectores comerciales.
La Expo, dijo, ya era una tradi-

ción que la gente esperaba, for-
talecía la imagen empresarial y 
además brindaba un espacio de 
entretenimiento para las familias.

Mencionó que aun cuando la 
ocupación hotelera que se ge-
neraba no era mucha, el contar 
con eventos de este tipo posicio-
naban a la ciudad con la llegada 
de grandes artistas, entre otras 
actividades.

La Expo era una tradición que la gente esperaba, fortalecía la imagen 
empresarial y además brindaba un espacio de entretenimiento para las 
familias.

No impartirán clases No impartirán clases 
virtuales en Unisonvirtuales en Unison

Deniss Cabrera 
EL TIEMPO

El Sindicato de Trabajadores 
Académicos de Unison (Staus) no 
impartirá ni asesorías, ni clases 
en línea, esto para solidarizarse 
con el Sindicato de Trabajadores 
y Empleados que desde hace una 
semana tomaron las instalacio-
nes de la universidad.

De acuerdo con el Staus, esto se 
acordó en una reunión del Conse-
jo General de Delegados, ya que la 
finalidad de la huelga es parar las 
labores en su totalidad, para no 
afectar el movimiento del Steus.

Señaló que en el Campus Caje-
me son 63 académicos sindica-
lizados, mientras que al resto de 
docentes se les está exhortando a 
apegarse a esta medida con el fin 

de que se hagan valer las peticio-
nes de sus compañeros.

“Nos solidarizamos con nues-
tros compañeros del Steus, para 
que, si está tomada la escuela por 
huelga, no dar clases de manera 
virtual y no ser parte de un boicot 
por así decirlo” expusieron repre-
sentantes del Staus.

Cabe mencionar que por par-
te del Sindicato de Trabajadores 

Académicos de Unison, el em-
plazamiento a huelga se postergó 
para el próximo 30 de abril, pues 

también se encuentran solicitan-
do un aumento salarial y mejora 
en prestaciones.

El Sindicato de Trabajadores y Empleados que desde hace 
una semana tomaron las instalaciones de la universidad.
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‘Te cambio mi 
voto por mi hijo’
Tan solo el colectivo de 
Guerreras Buscadoras 
de Cajeme A.C. 
tiene al menos 3000 
fichas de personas 
desaparecidas en la 
región

Clara Aragón
EL TIEMPO

Tan solo el colectivo de 
Guerreras Buscadoras de 
Cajeme A.C. tiene al me-

nos 3000 fichas de personas 
desaparecidas en la región, en-
tre ellos los jóvenes Juan Diego y 
Gilberto, de quienes fueron pri-
vados de su libertad en el Cam-
pos 60. No se sabe su paradero 
desde el 20 de abril.

“Te Cambio mi Voto por mi 
hijo”, Fueron las palabras de Ofe-
lia Valenzuela, Integrante de Gue-
rreras Buscadoras de Cajeme A.C. 
y madre de Juan Diego Valenzuela 
que junto con el joven Gilberto 
Franco Quintana, fueron priva-
dos de su libertad. Ambas fami-
lias se manifestaron el 22 de abril 
en la calle 300 y 7, para exigir co-
nocer el paradero de los jóvenes. 

El martes 23 iniciaron labores de 
búsqueda en ese sector.

Para las Guerreras Buscadoras, 
cambiar un voto por el regreso 
de una persona a se traduciría 
en 3,000 votos, que es el número 
aproximado de fichas que se han 
acumulado desde el año 2019 a la 
fecha, dio a conocer la Secretaría 
de este colectivo, Ana Castro.

Mencionó que las y los candi-
datos a diferentes cargos públicos 
deben tener entre sus propuestas 

políticas que apoyen a los grupos 
de búsqueda, a las familias de los 
desaparecidos y sobre todo traba-
jar en programas preventivos.

Agregó que en lo que va del 
año han hecho al menos 18 ha-
llazgos, tanto en Cajeme como 
en Vícam, además de que han 
tenido incontables reportes, que 
se traducen en fichas de bús-
queda. Ana Castro asegura que 
el problema de desapariciones 
está lejos de acabarse.

Tan solo el colectivo de Guerreras Buscadoras de Cajeme A.C. tiene al me-
nos 3000 fichas de personas desaparecidas en la región.

Participan BomberosParticipan Bomberos
de Cajeme en cursode Cajeme en curso

Óscar Félix 
EL TIEMPO

Los bomberos de Cajeme culmi-
naron de manera exitosa el curso-
taller denominado “Riesgo Eléctri-
co de Intervenciones en Sistemas 
Fotovoltaicos y Baterías de Litio”, el 
cual se llevó a cabo con el objetivo 
de brindar una capacitación espe-
cializada en el manejo de riesgos 
eléctricos asociados a sistemas fo-
tovoltaicos y baterías de litio, consi-
derados cada vez más presentes en 
nuestras vidas.

Durante el desarrollo de este 
curso, los participantes tuvieron 
la oportunidad de adquirir una 
amplia gama de conocimientos, 

habilidades y destrezas necesa-
rias para intervenir de manera 
segura y eficaz en situaciones de 
emergencia relacionadas con es-
tos sistemas. 

Entre los temas abordados y 

que impartió el Instructor Mario 
Aurelio Morales Cervantes, in-
cluyeron medidas preventivas, 
protocolos de actuación, identifi-
cación de riesgos, uso de equipos 
de protección personal, técnicas 

de rescate, entre otros aspectos 
fundamentales para garantizar la 
seguridad de los bomberos y de 
las personas involucradas.

La formación recibida por los 
bomberos les permitirá afrontar 
de manera más efectiva y segura 
las posibles eventualidades relacio-
nadas con sistemas fotovoltaicos 
y baterías de litio, brindando una 
respuesta adecuada a las emergen-
cias que pudieran presentarse en el 
ámbito de su labor diaria.

Asimismo, la culminación con 

éxito de este curso reafirma el com-
promiso de las autoridades muni-
cipales y de los propios bomberos 
en promover la capacitación conti-
nua y especializada, con el propó-
sito de elevar la calidad de los ser-
vicios de prevención y atención de 
emergencias en la comunidad.

 Sin duda, esta formación con-
tribuye significativamente a for-
talecer la preparación y resilien-
cia de los cuerpos de bomberos 
frente a los desafíos y riesgos 
emergentes en la sociedad actual.
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Un amor más 
allá de la vida
A Isaac Salomón 
una bala perdida le 
apagó sus sueños, 
como promesa del 
ciclismo en Cajeme 
y como profesionista 
recién graduado 
de la licenciatura 
en Negocios 
Internacionales

Fabiola Navarro
El tiempo

Han transcurrido 3 años 
desde su trágica muer-
te. Fue en abril de 2021, 

cuando con solo 25 años de edad 
a Isaac Salomón una bala per-
dida le apagó sus sueños, como 
promesa del ciclismo en Cajeme 
y como profesionista recién gra-

duado de la licenciatura en Nego-
cios Internacionales.

Desde entonces, una bicicleta 
blanca decora la esquina de las 
calles Coahuila y 6 de abril don-
de perdiera la vida este joven, a 
quien su padre, madre y hermana 
Betsabé, recuerdan diariamente, 

así como quien fuera su novia, 
Gaby García.

Gaby, junto con Betsabé, se dan 
a la tarea de adornar la bicicleta 
Blanca; además, los amigos de 
Isaac también decoran la tumba 
de quien es inolvidable, puesto 
que a pesar de su corta edad dejó 

huella, una huella imborrable en 
el corazón de quien fuera su novia 
y aún le guarda un amor que tras-
ciende la misma muerte.

Isaac es una muestra de lo que 
no debe suceder nunca en la so-
ciedad, una muerte inesperada 
a consecuencia de las malas de-
cisiones de otras personas. Es 
la muestra de cómo la violencia 

apaga la vida de personas que si-
guen el camino correcto, pero se 
encuentran en el lugar y la hora 
equivocada.

Pese al luto, su familia, su her-
mana Betsabé, también han 
encontrado consuelo y agrade-
cimiento en las personas que 
las apoyan y siguen recordando 
a Isaac.

Han transcurrido 3 años desde la muerte de Isaac Salomón.

Promoverán culturaPromoverán cultura
vial en Pueblo Yaquivial en Pueblo Yaqui

Óscar Félix
EL TIEMPO

Luego de que, en los últimos 
días, se han presentado acci-
dentes trágicos que ha con-
mocionado a la comunidad de 
Pueblo Yaqui donde murió un 
hombre que fue atropellado y 
una mujer resultó en otros he-
chos con graves lesiones la Po-
licía Municipal, llevará a cabo 
acciones incesantes contra 
conductores. 

Ante esta situación, las auto-
ridades locales han anunciado 
la implementación de medidas 
adicionales de vigilancia pre-
ventiva en la calle principal y en 
otros puntos críticos de la co-
munidad. 

Estas acciones tienen como 
objetivo principal garantizar la 
seguridad de los peatones y con-
ductores, así como prevenir la 
ocurrencia de nuevos accidentes 
que puedan poner en riesgo la 
vida de los habitantes.

En este sentido, se llevará a 
cabo un reforzamiento de la 

presencia policial en la zona, 
con patrullajes más frecuentes 
y una mayor atención a las in-
fracciones de tránsito que pon-
gan en peligro la integridad de 
las personas.

Asimismo, se realizarán cam-
pañas de concientización y 
educación vial dirigidas a la co-

munidad, con el propósito de 
promover conductas respon-
sables y respetuosas en las vías 
públicas.

Es importante destacar que la 
seguridad vial es una responsabi-
lidad compartida entre las autori-
dades, los conductores, los peato-
nes y la ciudadanía en general. 

Es fundamental respetar las 
normas de tránsito, mantener 
una actitud preventiva y solidaria 
en las calles, y colaborar activa-
mente en la construcción de un 
entorno más seguro y amigable 
para todos.
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Son muchas y muy diversas las aristas por 
las que se puede analizar el caso del retén 
de encapuchados que retuvo unos mo-

mentos a la candidata presidencial de Morena 
y sus aliados CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, en 
la carretera a Motozintla, en Chiapas, este fin de 
semana. En primer lugar, quedó de manifiesto 
la mediocridad y la ineptitud de los escoltas que 
la  cuidaban en esos momentos a la candidata 
presidencial, al dejar acercársele a ese grupo 
de encapuchados, de los que sería muy infantil 
pensar que no andaban armados y listos para 
cualquier ataque. Esto indica que cualquier mo-
zalbete se le puede acercar a los candidatos y 
matarlos a balazos e incluso a puñaladas a esa 
distancia, porque estamos más que seguros 
que la forma con que se manejan proviene de 
la estrategia madre de “abrazos no balazos” del 
gobierno de ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRA-
DOR, que ha sido un rotundo fracaso y eso no 
lo decimos nosotros, sino los más de 180 mil 
crímenes violentos suscitados en el país, en lo 
que va de este mediocre gobierno. Por otro lado, 
esto que pasó en Chiapas con la señora Shein-
baum, aunado a las declaraciones frívolas que 
dio al respecto, nos indica claramente que en 
eso de la seguridad ella solo será una copia de 
López Obrador, y que el crimen seguirá suelto 
como desde hace más de cinco años a la fecha 
y que seguirá corriendo sangre a lo largo y an-
cho del país, ante la insensibilidad del gobier-
no. En tanto las declaraciones al respecto, del 
presidente AMLO, siguen dibujando de cuerpo 
y cara, el trabajo que ha hecho en su sexenio, en 
el que los resultados han sido fatales, en tanto 
las justificaciones de sus fracasos llueven todos 
los días, al afirmar que ese video pudo ser una 
filmación especial o un montaje de algún me-
dio de comunicación que no es amigo de la 4t, 
como Latinus, que no tiene porqué ser amigo o 
enemigo de ningún gobierno, sino solo infor-
mar la verdad como en este y otros casos. Que 
al presidente no le cuadre que se diga la verdad 
del desastre de gobierno que carga, esa es otra 
historia…………….. Al que se le apareció Sata-
nás en el Centro Magno, cuando daba su con-

ferencia “Retos en el combate a la corrupción”, 
fue a JAVIER CORRAL JURADO, ex gobernador 
panista de Chihuahua y hoy aspirante a una cu-
rul federal, por Morena, a donde fue a refugiarse 
en busca de impunidad, tras las acusaciones de 
corrupción en su estado natal. Y es que cuan-
do estaba bien entrado dando su conferencia 
de pronto se levanta uno de los asistentes y lo 
interrumpe gritándole hipócrita y torturador, 
lo que llamó la atención del público. Esto nos 
prueba que el ex mandatario chihuahuense no 
es la persona idónea para dar ese tipo de con-
ferencias, por la cola que arrastra desde su go-
bierno en el vecino estado. Ahora habría que ver 
cómo le va a los demás personajes que vendrán 
a Sonora, a impulsar la 4t con sus conferencias, 
porque son puras fichitas, como el “locochón” 
de GERARDO FERNÁNDEZ NOROÑA y el ave de 
mil tempestades MANUEL ESPINO BARRIEN-
TOS, un chapulín de la política como muchos 
que huyeron de otros partidos por sus corrup-
telas y ahora se dan  golpes de pecho en More-
na, donde se les protege según las evidencias, 
como en los casos de IGNACIO OVALLE de Se-
galmex, ANA GABRIELA GUEVARA de Conade, 
MANUEL BARTTLET DÍAZ de CFE, NAPOLEÓN 
GÓMEZ URRUTIA del Senado y de la República, 
entre muchos otros, que tuvieron que bañarse 
en la pila bautismal de la 4t para exculparse de 
sus fechorías……………. Desde que se confor-
mó lo que ya se sabía, en el sentido de que los 
diputados aprobarían el atraco de las afores, se 
ha visto diferentes manifestaciones de trabaja-
dores en distintos puntos del país, donde queda 
manifiesta la inconformidad de que el gobierno 
federal, con la aprobación de la borregada que 
tiene disponible en San Lázaro, se apoderará de 
los 40 mil millones de pesos de las afores de per-
sonas de más de 70 años, que no están siendo 
reclamadas. Ante ello también se hizo un lla-
mado a que quien las tenga y viva, que las retire 
inmediatamente porque el gobierno de AMLO 
carga las uñas muy filosas y lo urge dinero para 
terminar las obras faraónicas que lo han hecho 
ver muy mal, porque algunas no están  termi-
nadas y otras que ya terminaron no sirven para 

nada, luego entonces con ese dinero, se preten-
de terminarlas, con el cuento también de crear 
un Fondo del Bienestar, donde seguramente las 
miras del gobierno es joderse todas las afores, 
como iba planteada originalmente la iniciati-
va, cuyas trampas descubrió una legisladora 
panista, saliendo con la mentira de que fue un 
error humano, pero un error humano repetido 
20 veces, es poco creíble. Era una trampa a to-
das luces…………. La que resultó una verdadera 
roedora, es la candidata de Morena en Veracruz, 
ROCÍO NAHLE, que impulsó López Obrador 
y que tenía como secretaria de Energía, en su 
gabinete, porque le descubrieron casas y pro-
piedades varias, incluso cuentas bancarias que 
no checan ni tantito con los ingresos que ha re-
cibido como funcionaria que ha sido. Pero, una 
cosa es que le platique y otra cosa es que usted 
se entere de cuanta riqueza ha acumulado esta 
mujer en tan pocos años. Y sin el menor de los 
recatos actualmente anda pretendiendo la gu-
bernatura de Veracruz, donde lo jarochos ya se 
dieron cuenta la clase de corrupta que es, así 
que, si votan por ella, que se atengan a las con-
secuencias si gana, porque a como le estamos 
viendo de largas las uñas, lo más seguro es que 
los deje hasta sin calzones……………. Los que 
sí se salieron del calcetín, fueron los directivos 
de Morena, encabezados por MARIO DELGADO 
CARRILLO, al publicar en las redes sociales una 
amenaza velada en contra de quienes critiquen 
al presidente López Obrador, lo que significa 
que la amenaza va para dos tercios del país, que 
ya lo cargan atravesado por las atrocidades que 
ha cometido como presidente de la Repúbli-
ca. Pero claro eso es producto de la desespera-
ción que cargan porque ven que las críticas al 
mandatario que son reales una por una, le es-
tán haciendo mella a la candidata presidencial 
CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, en tanto va le-
vantando cada día más la candidata opositora 
XOCHITL GALVEZ RUIZ. Luego entonces con 
ese tipo de amenazas a los críticos de AMLO, 
piensan resolver el problema, lo cual es una bu-
rrada del tamaño del mundo, porque la gente 
más los aborrece.

PROFUNDIDAD DE MENSAJES DEL 
RETÉN QUE RETUVO A SHEINBAUM

Claudia Sheinbaum Javier Corral Jurado Xóchitl Gálvez Rocío Nahle Mario Delgado Carrillo 
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¿Cuál es el destino electoral  
de Morena este 2024?

Las campañas electorales alcan-
zaron su plenitud este 20 de 
abril.

Con el primer segundo de este sá-
bado pasado empezó la contienda 
real por los 20 mil 375 puestos de 
elección popular que estarán en jue-
go este 2024.

La sucesión presidencial nos costará 
a los mexicanos 10 mil 444 millones de 
pesos, según el presupuesto del Insti-
tuto Nacional Electoral para este año.

En esta elección se competirá por 
500 diputaciones federales, 128 sena-
durías, 9 gubernaturas, 1,098 dipu-
taciones locales, 1,803 alcaldías, 431 
cargos auxiliares y 1,976 sindicaturas.

En Sonora se disputan tres sena-
durías, siete diputaciones federales, 
33 diputaciones locales (21 electos 
y 13 pluris): 72 alcaldías con sus 72 
sindicaturas y sus 490 regidurías co-
rrespondientes.

Este lunes faltan 39 días exactos 
para la jornada electoral del próximo 
2 de junio.

El Instituto Estatal Electoral (IEE) 
nos dice que en la entidad existen 2 
millones 292 mil sonorenses con cre-

dencial en mano para votar, es decir, 
en lista nominal.

Además, se tienen 9 mil 118 ciuda-
danos que residen en el extranjero, 
pero en total capacidad de emitir su 
sufragio.

La información que recién le acabo 
de compartir fue actualizada el 7 de 
marzo anterior, lo da a conocer el IEE.

A nivel nacional, con información 
actualizada hasta el pasado 27 de mar-
zo: Existen 99 millones de mexicanos 
con credencial vigente.

Es de recordar que las mujeres de-
cidirán esta elección, al ser el género 
con mayor número de ciudadanos 
credencializados con 50.6 millones 
mientras que se tienen 46.9 millones 
de hombres.

La consejera presidenta del INE, la 
sonorense Guadalupe Taddei, lo ex-
plicó de manera puntual cuando pre-
sentó la décima edición de la revista 
Ciudadanía Sonora, organizada por el 
Instituto Estatal Electoral y de Partici-
pación Ciudadana (IEE) de Sonora  

“Las mujeres en México están pre-
paradas para ocupar cualquier cargo 
de elección popular y componen más 

de la mitad del Padrón Electoral, así 
como de la Lista Nominal de Electo-
res […] representan el 52 por ciento de 
esta última lista”, estableció la conseje-
ra presidenta.

Añadió que la posibilidad de que 
más mujeres estén en cargos de 
toma de decisiones implica cons-
tancia, voluntad, respeto, sororidad 
y decisión de vida para poder resistir 
los embates que la propia burocracia 
y el servicio público generan por sí 
mismos.

Y en su mensaje final, recordó: “De 
los 20 mil cargos de elección popular, 
la mitad serán para mujeres”.

MÁS DATITOS
También es de considerar que el 

rango de edad con mayor número 
de ciudadanos es el de 65 y más, 
con 13 millones de registros en lista 
nominal.

Le sigue el rango de entre 20 a 24 
años con 11.3 millones.  Luego están 
los de 25 a 29 que suman 11.1 millones 
de credencializados.

Ojo al dato: Se tienen en lista nomi-
nal a 1.8 millones de ciudadanos en 

condiciones de votar por primera vez 
al recién cumplir los 18 años.

Esta es nuestra fiesta electoral en 
pleno: Con sus virtudes y defectos.

Ya veremos quiénes se comportan 
mejor en la búsqueda de votos y vo-
tantes.

Por lo que he leído esta sería la terce-
ra elección en la que Morena se podría 
hacer de todos los puestos de elección 
popular disponibles.

En 2018 fueron la revelación electo-
ral. Para 2021 se convirtieron en una 
aplanadora.

¿Cuál es el destino electoral de Mo-
rena este 2024? Es La Siguiente Pre-
gunta.

Les agradezco infinitamente la lec-
tura de estos escritos. El próximo lu-
nes tendré uno nuevo. No se les olvi-
de que los miércoles, en el noticiero 
del mediodía con LizFaby Navarro y 
David Morgan, hago una interven-
ción para platicar a profundidad 
sobre el tema que escribo en esta 
columna. No me dejen solo. Hagan 
click en el link, de la transmisión en 
vivo de ese día. Seguimos en contac-
to, queridos redlectores.
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Beltrones-Zedillo 

Posterior al crimen de LUIS 
DONALDO COLOSIO MU-
RRIETA, se incrementaron 

los afectos del entonces goberna-
dor sonorense MANLIO FABIO 
BELTRONES RIVERA y el herma-
no del presidente CARLOS SALI-
NAS DE GORTARI, RAÚL y JOSÉ 
MARÍA CÓRDOVA MONTOYA, 
en principio asesor presidencial 
y ya para estas fechas, director 
general de seguridad nacional, 
dependencia de gobernación.  

Para nadie era un secreto que, el 
originario de Magdalena de Kino, 
traía ya para esos momentos, se-
rias diferencias con RAÚL SALI-
NAS y el español nacionalizado 
francés, ya para ese entonces, 
también nacionalizado mexica-
no, CÓRDOVA MONTOYA.  

Para todos los que conocieron a 
ambos, COLOSIO-BELTRONES, 
obviamente pensaban que estos 
no eran ya, tan amigos y menos 
aun cuando se corrió la versión 
de que BELTRONES se había lle-
vado a MARIO ABURTO, después 
del asesinato y además lo había 
cambiado. 

En base a lo anterior, el co-
municador CARLOS LORET DE 
MOLA, entrevistó a LUIS DO-
NALDO COLOSIO RIOJAS, y no 
solo declaró que MANLIO FA-
BIO no solo no fue amigo de su 
padre, sino que agregó además 
que, no le gustaría encontrarse 
con BELTRONES en el senado de 
la república, sea yo o no senador 
de esa legislatura. Al respecto el 
exgobernador sonorense respon-
dió que él respeta al hijo de LUIS 
DONALDO. 

El periodista FEDERICO 
ARREOLA propietario del me-

dio SDPNoticias, quien durante 
la campaña acompañó a algu-
nas giras a LUIS DONALDO y 
se les veía conversar frecuente-
mente, pero eran charlas de un 
columnista con un político. Sin 
conocer a fondo por parte del 
suscrito, que tan afectiva era esa 
relación. Este comunicador dijo 
que si eran grandes amigos. Esto 
en base, a una visita que realizó 
FEDERICO a Magdalena, ciudad 
natal de COLOSIO MURRIETA. 
Según lo escrito en su medio. 

En una ocasión le cuestionó un 
comunicador a MANLIO FABIO 
que, si era verdad de que él ha-
bía sacado un pasaporte falso a 
RAÚL SALINAS DE GORTARI y su 
respuesta fue que sí, de inmedia-
to volvió a cuestionar, el porqué, 
por una sola razón respondió 
“Era el hermano del presidente 
de México”. 

Lo que, si era del conocimien-
to de muchos sonorenses, de 
que, el hermano del presidente 
y el hijo del profesor CARLOS 
HANK GONZALEZ, este de nom-
bre JORGE HANK RHON, ambos 
eran visitantes frecuentes al esta-
do, donde pasaban días en Her-
mosillo y en San Carlos. Y que lo 
mismo hacían al vecino estado 
de Sinaloa. 

Quien sí era miembro del ga-
binete de BELTRONES RIVERA 
como gobernador era el padre 
de LUIS DONALDO COLOSIO 
MURRIETA, Don LUIS COLO-
SIO FERNANDEZ, quien fue 
senador de la república y des-
pués de ello, despotricaba en 
contra de MANLIO FABIO, tal 
vez de aquí le nació alguna fo-
bia del nieto de don LUIS, ha-

cia el exmandatario nacional 
del CEN-PRI. 

En lo personal me toco ser tes-
tigo del asesinato de LUIS DO-
NALDO en Lomas Taurinas en 
Tijuana, y estar en el aeropuer-
to de esa ciudad cuando llegó el 
gobernador sonorense quien se 
me informó que venía acompa-
ñado de un comunicador que 
laboraba en el Imparcial, en lo 
personal no vi a ninguno de los 
dos personajes, pero me encon-
traba en la oficina del director 
general del aeropuerto ROBER-
TO ALCIDE BELTRONES RIVE-
RA y fue quien me lo informó. 

Después, a través de la pren-
sa me enteré que el delegado 
y subdelegado operativo de 
la PGR, en Baja California era 
originario de Ciudad Obregón, 
Sonora. Para la sustitución del 
candidato tricolor de a la pre-
sidencia de la república, se dijo 
que, este nombramiento se 
había dado por la voluntad de 
RAÚL SALINAS y JOSÉ MARÍA 
CÓRDOVA MONTOYA, y con 
ellos había participado MAN-
LIO FABIO y en libros y pelí-
culas se comentó que, una vez 
nominado ERNESTO ZEDILLO, 
Raúl y José María pretendieron 
apoderarse de todas las decisio-
nes y ahí nacieron diferencias 
irreconciliables pero el candi-
dato nunca dijo nada. 

Una vez que, ZEDILLO PONCE 
DE LEÓN tomó protesta como 
presidente de México de inme-
diato mandó detener a RAÚL SA-
LINAS y su hermano y el francés 
nacionalizado mexicano, salie-
ron huyendo del país. Mientras 
que el gobernador sonorense 

sufrió un frío de parte de la admi-
nistración federal. 

Tal vez por lo anterior, COLO-
SIO RIOJAS declaró a LORET 
DE MOLA que su padre y BEL-
TRONES no fueron amigos, o al 
menos no como lo magnifica el 
exgobernador. 

NOTAS EN SERIE  
El día de ayer estuvo en Caje-

me el exgobernador de Chihua-
hua JAVIER CORRAL JURADO y 
cuatro veces legislador federal, 
dos ocasiones senador y otras 
dos, diputado federal, todas 
abanderado por el partido ac-
ción nacional, por cierto, déje-
me decirle que en una ocasión 
siendo legislador federal pre-
tendió ser dirigente nacional 
de su partido el PAN y visitó en 
Cajeme la sede de su comité di-
rectivo municipal, pero en esa 
ocasión la línea era apoyar a su 
contrincante y cuando hizo su 
arribo a la casa de los panistas, 
ahí ya no se encontraba nadie a 
excepción del secretario gene-
ral municipal y un intendente 
con quienes conversó por espa-
cio de una media hora para pa-
sar a retirarse, previamente ahí 
tuve la oportunidad de hacerle 
algunas preguntas que contestó 
muy amablemente y sin moles-
tia alguna, aparentemente. Me 
dijo que voy a ser gobernador 
de Chihuahua y después presi-
dente del CEN-PAN. Lo primero 
si lo fue, lo segundo no. En Ca-
jeme hasta donde lo recibieron 
los candidatos o fórmula a la 
senaduría por el PT en Sonora 
CÉLIDA LÓPEZ y FROYLÁN GÁ-
MEZ, para venir a dar una con-

ferencia sobre la honestidad y la 
corrupción, iniciando su plática 
diciendo que una vez que se en-
teró que BELTRONES era uno de 
los contrincantes de las fórmu-
las del PT y MORENA partido 
con el que hoy simpatiza y co-
labora con su candidata CLAU-
DIA SHEINBAUM, no la pensó 
para venir ya hacer declaracio-
nes en contra de Beltrones, pero 
ya en el transcurso de su confe-
rencia no le volvió a mencionar, 
pero los señalamientos estaban 
ya hechos. Una persona irrum-
pió con gritos suspendiendo 
la plática, todos los asistentes 
gritaron fuera y el joven de gran 
estatura y complexión fuerte, 
retó a golpes a varios asisten-
tes, pero la gente no dejaba de 
gritarle fuera. El conferencista 
comentó que ese joven venía 
de Chihuahua y que cuando 
fue gobernador le detectó como 
aviador en la nómina y lo dio 
de baja, hoy le sigue frecuente-
mente a fin de gritarle y retarle 
a debatir e incluso a golpes, al 
joven le acompañaban dos per-
sonas más y alguien por ahí dijo 
que traía otros acompañantes. 

Buena platica me dicen que 
organizada por el empresario 
político RODRIGO BOURS CAS-
TELO, ahí presentes también el 
candidato a la alcaldía JAVIER 
LAMARQUE CANO y la candi-
data al distrito XVI DENI GAS-
TELUM BARRERA a quien tuve 
el gusto grande de saludar con 
afecto. 

La reflexión del día de hoy: 
“HAY COSAS EN LA VIDA QUE 
ES MEJOR CONTARLAS A TI 
MISMO”.

Luis Donaldo Colosio Manlio Fabio Beltrones Ernesto Zedillo Javier Corral Javier Lamarque 
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Proyectan hospital
El gobernador 
Alfonso Durazo 
Montaño, encabezó 
la Segunda reunión 
del comité ciudadano 
de seguimiento y 
testimonio social 
en el proceso de 
construcción

Redacción
EL TIEMPO

HERMOSILLO. El gober-
nador Alfonso Durazo 
Montaño, encabezó la 

Segunda reunión del comité 
ciudadano de seguimiento y tes-
timonio social en el proceso de 
construcción del Hospital Ge-
neral de Zona IMSS Bienestar, 
en San Luis Río Colorado, el cual 
tendrá una inversión superior a 
los mil 611 millones de pesos.

Dicho proyecto forma parte del 
nuevo modelo de salud que se im-

pulsa desde el Gobierno de México, 
y que en Sonora se ha fortalecido 
para ser referente a nivel nacional.

El hospital iniciará operacio-
nes en el año 2026 y su cons-
trucción comenzará entre los 
meses de octubre y noviembre 
del presente año. Contará con 
120 camas y se ampliará de 12 a 

26 el número de especialidades.
Cómo parte del proyecto se en-

vió solicitud al Consejo Técnico 
para que sea desincorporada la 
subdelegación de Baja California 
a Sonora, con lo cual la subdele-
gación de San Luis Río Colorado 
se incorporará a la delegación So-
nora del IMSS.

El gobernador Alfonso Durazo Montaño, encabezó la Segunda reunión del 
comité ciudadano de seguimiento y testimonio social en el proceso de 
construcción del Hospital General de Zona IMSS Bienestar, en San Luis Río 
Colorado.

Esperan 20% más enEsperan 20% más en
ventas por Día del Niñoventas por Día del Niño

Rafael Rentería
EL TIEMPO

Al ser el 30 de abril una de las 
festividades económicamente 
más importantes para el sector 
empresarial establecido, es que 
la Fecanaco en Sonora confía 
que se pueda cerrar esa fecha 
con porcentajes de ventas supe-
riores al 20 por ciento.

Martín Zalazar Zazueta, pre-
sidente de la Federación de Cá-
maras Nacionales de Comercio, 
Servicios y Turismo en Sonora 
(Fecanaco), señaló que siempre 
previo a una fecha tan importante 
para el comercio como es el Día 
del Niño, los negocios formales 
se preparan con anticipación a 
fin de tener toda clase de artículos 
para las niñas y los niños.

“Es un hecho que las niñas y 
los niños están cambiando cada 
vez más sus hábitos de consu-
mo, por lo que muchos empie-
zan por revisar los juguetes y ar-
tículos de moda antes de hacer 

sus pedidos, por ejemplo, el año 
pasado los artículos de Barbie 
estuvieron muy presentes. En 
ese sentido, podemos afirmar 
que el sector comercio organi-
zado en Sonora cuenta con ma-
teriales y servicios para atender 
esta fecha, y poder obtener al 
menos ganancias entre un 20 a 
un 30 por ciento”, afirmó.

Detalló, que los juguetes si-
guen siendo el principal pro-
ducto que se vende en tiendas 
departamentales y supermer-
cados, seguido por todo lo que 
tiene que ver con lo digital como 
los videojuegos o consolas, celu-
lares y ropa principalmente.

De la misma forma, el presi-
dente de Fecanaco Sonora, co-
mentó que los restaurantes son 
de los sitios que serán visitados 
en grandes cantidades durante 
el Día del Niño y confió que tam-
bién ellos puedan tener promo-
ciones para los menores que se 
van a festejar el 30 de abril junto 
al resto de sus familias.

La Fecanaco en Sonora confía que se pueda cerrar el Día del Niño con 
porcentajes de ventas superiores al 20 por ciento.

HERMOSILLO. Con el propósito de fomentar la práctica de la lectura en los estudiantes, el Colegio de HERMOSILLO. Con el propósito de fomentar la práctica de la lectura en los estudiantes, el Colegio de 
Bachilleres del Estado de Sonora (Cobach), organizó el 32 Maratón de Lectura en los 30 planteles Bachilleres del Estado de Sonora (Cobach), organizó el 32 Maratón de Lectura en los 30 planteles 
del subsistema, como parte de la conmemoración del Día Mundial del Libro y del Derecho de Autor.del subsistema, como parte de la conmemoración del Día Mundial del Libro y del Derecho de Autor.
La actividad inicia este 23 de abril, en que se celebra dicha efeméride, en colaboración con el La actividad inicia este 23 de abril, en que se celebra dicha efeméride, en colaboración con el 
Sistema Institucional Bibliotecario de la Universidad de Sonora (Unison) y durará hasta el 10 de Sistema Institucional Bibliotecario de la Universidad de Sonora (Unison) y durará hasta el 10 de 
mayo, con el propósito de motivar a los estudiantes para que lean en el aula y en sus hogares, mayo, con el propósito de motivar a los estudiantes para que lean en el aula y en sus hogares, 
promoviendo además la participación de familiares y amigos.promoviendo además la participación de familiares y amigos.
La lectura superará los 20 minutos en los géneros de novela, poesía, cuento, ensayo, artículo o texto La lectura superará los 20 minutos en los géneros de novela, poesía, cuento, ensayo, artículo o texto 
informativo, en físico o en electrónico y estará coordinado por docentes que tomarán evidencia y informativo, en físico o en electrónico y estará coordinado por docentes que tomarán evidencia y 
la proporcionarán al personal bibliotecario para publicarlo en las redes sociales del Colegio y de los la proporcionarán al personal bibliotecario para publicarlo en las redes sociales del Colegio y de los 
planteles.planteles.

REALIZA COBACH MARATÓN DE LECTURA
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La Sauceda tiene un 
mañana: Beltrones
Este parque lo diseñó 
con mucho cariño 
y mucha pasión mi 
esposa Sylvia; lo siento 
como parte mía, hay 
que rescatarlo

Redacción
EL TIEMPO

HERMOSILLO. El Parque 
Recreativo La Sauceda, 
un humedal de 40 hectá-

reas inaugurado en 1994 y hoy en 
estado de abandono total, “tiene 
un mañana, lo vamos a rescatar 
para que vuelva a ser un espacio 
de esparcimiento de las familias 
hermosillenses”, sostuvo Manlio 
Fabio Beltrones en el marco de 
una visita a este lugar.

Invitado por el colectivo ciu-
dadano Sauceda Pahuer que por 
años ha buscado recuperar este 
espacio familiar, el candidato al 
Senado de la República, se mos-
tró nostálgico y decepcionado del 
descuido en que encontró este 
lugar con sus áreas emblemáticas 
destrozadas además de árboles 
caídos y edificios quemados.

“Este parque lo diseñó con mu-
cho cariño y mucha pasión mi es-
posa Sylvia; lo siento como parte 
mía, hay que rescatarlo”, comentó 
Beltrones en una tarde que se pintó 
de nostalgia y muchos recuerdos 
de esos años en que La Sauceda y 
su Museo La Burbuja operaban a 
su máxima capacidad con cientos 
de miles de visitantes, especial-
mente los fines de semana.

“Si nosotros lo hicimos, lo po-

demos rescatar entre todos: so-
ciedad, las autoridades, los em-
presarios, todos juntos. Este era 
un patrimonio de los sonoren-
ses”, dijo Beltrones Rivera quien 
estuvo acompañado en este re-
corrido por la senadora Sylvana 
Beltrones.

Lamentó que gobiernos inca-
paces e indolentes hayan dejado 
caer estas instalaciones, pero “es-
tamos a tiempo de rescatarlo y lo 
haremos juntos”, dijo a los ciuda-
danos que por dos años hicieron 
jornadas de limpieza cada fin de 
semana buscando recuperar es-
pacios para los hermosillenses.

COLECTIVO PIDE AYUDA
Marina Soto activista de Sau-

ceda Pahuer recordó que por 
dos años estuvieron trabajando 
y buscando recuperar este lugar 
“hasta que llegó este gobierno 

y decidimos hacernos a un lado 
para que ellos se hicieran cargo”.

“En verdad, en su momento sí 
creímos que esto se iba a lograr y 
no fue verdad”, señaló decepcio-
nada Marina Soto.

Raúl Alberto Baca, otro de los 
activistas integrantes de Sauceda 
Pahuer, dijo que ellos como co-
lectivo llegaron hace cuatro años 
y creyeron en la promesa de que 
recuperarían este lugar de espar-
cimiento familiar.

“Decidimos dejar trabajar al 
gobierno, la historia la conoce-
mos, hubo promesas, inversio-
nes millonarias, empezaron con 
500 millones luego bajaron a 400 
y así hasta llegar a 12 millones de 
pesos”.

La familia Aguilar integrada por 
Víctor, su esposa Lorena, sus dos 
hijos y nietas han aportado des-
interesadamente su esfuerzo y 

convicciones para el rescate del 
Parque Recreativo La Sauceda, 
asistiendo cada fin de semana a 
las jornadas de limpieza, por lo 
que les da mucho gusto ver que 
Manlio Fabio Beltrones se incor-
pora a esta lucha ciudadana.

“Nosotros nos sumamos y nos 

dicen ‘vengan’ y venimos a apo-
yar. ¡Claro que se puede!”, comen-
tó la familia Aguilar ampliamente 
conocida por impulsar la limpieza 
y conservación de otras parques 
y plazas públicas en Hermosillo 
aportando sus propios recursos y 
tiempo de manera desinteresada.

Advierten hoteleros sobre Advierten hoteleros sobre 
plataformas digitales falsasplataformas digitales falsas

Rafael Rentería
EL TIEMPO

HERMOSILLO. La Asociación 
de Hoteles y Moteles en Sonora 
advirtió sobre la existencia de pá-
ginas falsas para reservación de 
hoteles y ante ello recomienda a 
las personas tener mucho cuida-
do con esos procedimientos.

Francisco Laso Castro, presi-
dente de esa asociación en So-
nora, comentó que además es-

tán realizando recomendaciones 
para evitar que las personas sean 
víctima de estos fraudes.

“Aconsejó a los huéspedes ve-
rificar las reservaciones direc-
tamente con hoteleros y no en 
plataformas digitales de dudosa 
procedencia. Ya nos han reporta-
do varias de ellas, hemos estado 
trabajando con Profeco (Procu-
raduría Federal del Consumidor) 
para evitar que las personas cai-
gan en estas estafas”, contó.

Precisó, que se ha visto tam-
bién que ese tipo de fraudes se 
están gestando en las reserva-
ciones en línea, como los Airb-
nb o sitios no regularizados que 
también ofrecen servicios de 
hotelería.

Por último, el presidente en So-
nora de la Asociación de Hoteles 
y Moteles, externó que los mu-
nicipios donde más se tienen re-
portes de estafas son Hermosillo, 
Puerto Peñasco y Guaymas.

Hoteleros advirtieron sobre la existencia de páginas falsas para reservación 
de hoteles y ante ello recomienda a las personas tener mucho cuidado con 
esos procedimientos.

Manlio Fabio Beltrones Rivera recordó cuando La Sauceda y el 
museo La Burbuja operaban a su máxima capacidad con cien-
tos de miles de visitantes, especialmente los fines de semana.
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Aprueba Congreso la
Ley de las Juventudes
También acuerda 
crear el Centro Estatal 
de Identificación 
Humana

Redacción
EL TIEMPO

HERMOSILLO. Garantizar 
el acceso, disfrute pleno 
y absoluto respeto a los 

derechos humanos de las perso-
nas jóvenes que se encuentren en 
territorio sonorense, son algunas 
de las finalidades de la Ley de las 
Juventudes del Estado de Sonora, 
la cual fue aprobada este martes 
en sesión ordinaria del Congreso 
de Sonora.

El dictamen, presentado por 
la Comisión de los Derechos de 
la Niñez, la Adolescencia y la Ju-
ventud, amplía las herramientas 
jurídicas del Instituto Sonorense 
de la Juventud (ISJ), que estará 
adscrito a la Secretaría de Desa-
rrollo Social; da origen al Siste-
ma Estatal para el Bienestar de 
las Juventudes, conformado por 
instituciones estatales y munici-
pales; y crea el Observatorio de 
las Juventudes, organismo que 
recopilará información estadísti-
ca para diagnóstico, formulación, 
seguimiento y evaluación de los 
problemas juveniles.

CREARÁN EL CENTRO ESTATAL DE 
IDENTIFICACIÓN HUMANA 

En el orden del día de esta se-
sión ordinaria se incluyó el dic-
tamen con proyecto de Decreto 
que reforma y adiciona diversas 
disposiciones a la Ley que crea la 
Comisión de Búsqueda de Perso-
nas para el Estado de Sonora, con 
el objeto de crear el Centro Estatal 
de Identificación Humana, el cual 
estará adscrito a dicha comisión, 
a efecto de brindar mejores he-
rramientas legales y forenses para 
localizar a personas desapareci-
das y fallecidas.

El centro contará con las si-

guientes atribuciones: resguardar 
información sobre identificación 
humana; solicitar a instituciones 
de los tres órdenes de gobierno 
servicios forenses o periciales; 
llevar a cabo campañas de toma 
de muestras referenciales e ins-
peccionar sitios en los que se en-
cuentren cuerpos o restos huma-
nos sin identificar.

En esta plenaria, el pleno apro-
bó el Acuerdo presentado por la 
Comisión de Régimen Interno 
y Concertación Política (Cricp), 
mediante el cual se resolvió nom-

brar al ciudadano Florentino Va-
lencia Durazo al cargo de Oficial 
Mayor del Poder Legislativo y a 
la ciudadana Victoria del Carmen 
Larios Cortés, como directora ge-
neral de Administración, respec-
tivamente.

RINDEN PROTESTA DIPUTADOS
Asimismo, rindieron protesta 

de ley como diputados integran-
tes de la 63 Legislatura, las y los 
ciudadanos Karmen Aída Díaz 
Brown Ojeda, Juan Francisco 
Ortega Armenta, Álvaro Martín 

Pérez Manjarrez, María Karina 
Olivares Rábago y Alma Delia Ba-
rriga Pacheco.

En el desarrollo de esta sesión 
ordinaria, la asamblea aprobó 
un Decreto que modifica diver-
sas disposiciones de las leyes 
estatales de Desarrollo Rural 
Sustentable, de Ganadería y de 
Fomento Cooperativo, con el 
objeto de que se les dé prefe-
rencia a pequeños productores 
en el otorgamiento de apoyos al 
sector productivo en materia de 
financiamiento, capacitación y 
asesoría para comercialización 
nacional e internacional.

En el siguiente punto del or-
den del día, la Presidencia turnó 
a la Comisión de Gobernación 
y Puntos Constitucionales una 
iniciativa con proyecto de de-
creto que reforma y adiciona di-
versas disposiciones de la Ley de 
Instituciones y Procedimientos 
Electorales para el Estado de So-
nora, a fin de garantizar la pari-
dad de género en la designación 
de regidurías étnicas.

También fue aprobada la re-

nuncia del ciudadano David Gui-
llermo Pintor Hernández al cargo 
de síndico municipal del Ayunta-
miento de Guaymas, resolutivo 
que se hará del conocimiento del 
ciudadano Carlos Alberto Gurrola 
Córdova, síndico suplente, para 
que acuda a rendir la protesta de 
ley como propietario.

¿QUÉ DICE ESTA ¿QUÉ DICE ESTA 
LEY?LEY?

•Garantizar el •Garantizar el 
reconocimiento, reconocimiento, 

promoción, protección, promoción, protección, 
respeto y defensa de respeto y defensa de 

los derechos humanos los derechos humanos 
de las juventudes, de las juventudes, 

abarcando una visión abarcando una visión 
más integral y específica más integral y específica 
en comparación con la en comparación con la 

ley vigente anterior.ley vigente anterior.
•Introducir normas •Introducir normas 

claras sobre las claras sobre las 
políticas, medidas y políticas, medidas y 

acciones para promover acciones para promover 
el bienestar de las el bienestar de las 

juventudes del Estado juventudes del Estado 
de Sonora por medio de de Sonora por medio de 

políticas públicas.políticas públicas.
•Definir explícitamente •Definir explícitamente 

los instrumentos los instrumentos 
que fomentan la que fomentan la 

participación juvenil participación juvenil 
en temas de interés en temas de interés 

público, facilitando su público, facilitando su 
participación activa en participación activa en 

la sociedad.la sociedad.
•Proporcionar una •Proporcionar una 

base normativa base normativa 
más detallada para más detallada para 

la organización y la organización y 
funcionamiento del funcionamiento del 
Instituto Sonorense Instituto Sonorense 

de la Juventud, lo que de la Juventud, lo que 
mejorará su eficacia mejorará su eficacia 
y el impacto de sus y el impacto de sus 

programas.programas.
•La ley pone un •La ley pone un 

fuerte énfasis en la fuerte énfasis en la 
igualdad de género y la igualdad de género y la 
inclusión, promoviendo inclusión, promoviendo 
políticas que aseguren políticas que aseguren 

el acceso equitativo el acceso equitativo 
a oportunidades y a oportunidades y 

recursos para todas recursos para todas 
las personas jóvenes, las personas jóvenes, 
independientemente independientemente 

de su género, condición de su género, condición 
social, raza o cualquier social, raza o cualquier 

otra característica.otra característica.

Garantizar el acceso, disfrute pleno y absoluto respeto a los derechos humanos de las personas jóvenes que se 
encuentren en territorio sonorense, son algunas de las finalidades de la Ley de las Juventudes del Estado de Sonora.
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Se mantiene cosecha
de tomate en Sonora
Se espera que la 
producción supere la 
del 2023 la cual fue de 
341 mil 886 toneladas

Dayan Lagarda 
EL TIEMPO

La cosecha de tomate toda-
vía se encuentra en marcha, 
brindando mano de obra y 

aportando a la producción nacio-
nal, que durante 2023 fue de alre-
dedor de 341 mil 886 toneladas, 
colocando a Sonora en el top de 
este cultivo.

De acuerdo al Servicio de Infor-
mación Agroalimentaria y Pes-
quera (SIAP), el estado produjo 
26 mil 284 toneladas de tomate 
bola, siendo la quinta entidad en 
aportar más a nivel nacional, con 
alrededor de mil 500 hectáreas 
sembradas.

La producción se ha mantenido 

estable en cuanto a calidad, se-
gún algunos encargados de em-
paques, quienes señalaron que, 
si hay algunos puntos donde el 

cultivo salió afectado por el clima, 
sobre todo en su color al cual lla-
man “payaseado”.

Detallaron que esta hortaliza 

necesita de horas calor para po-
der tener un buen desarrollo y 
rendimiento, siendo hasta ahora 
donde se puede sentir una dismi-

nución de las bajas temperaturas, 
sobre todo en la mañana.

Será hasta los primeros de 
junio cuando las cosechas em-
piezan a parar paulatinamente, 
augurando que, si bien la tem-
porada no será mala, tampoco 
será muy buena, quedando en 
un punto medio para los pro-
ductores.

La producción se ha mantenido estable en cuanto a calidad.

Plan de comercializaciónPlan de comercialización
es erróneo: Productoreses erróneo: Productores

Dayan Lagarda 
EL TIEMPO 

Los agricultores del sur de So-
nora han calificado como inexac-
tas las estrategias del gobierno 
federal en comercialización, dado 
a que después de comprar alrede-
dor de un millón y medio de to-
neladas en granos a Sinaloa, aún 
conservan guardada la gran ma-
yoría sin poder venderla. 

 Álvaro Bours Cabrera, presi-
dente de Asociación de Organis-
mos de Agricultores del Sur de 
Sonora (Aoass), dijo que, si ese 
presupuesto hubiese sido diri-
gido a Aserca o todo el país, no 
existiera problema de comercio 
como el que hay en estos mo-
mentos.

El líder agrícola expuso que, fue 
maíz lo que se compró al estado 
vecino, pues es lo que siembran 
más y solo dieron un medio mo-

mentáneo, porque más de un mi-
llón de toneladas aún continúan 
embodegadas. 

Mencionó que dinero para 
apoyar al campo hay, lo que falta 
es la voluntad del gobierno para 
atender el tema, es por eso que 
buscan dialogar, porque saben 
que juntos pueden solucionar la 

situación, pero no hay interés en 
ser escuchados.

Agregó que, el gobierno en lugar 
de dar certidumbre al sector agrí-
cola, solo está dando más proble-
mas, gastando más y remediando 
menos, por lo que llama a sentar-
se autoridades y productores para 
plantear estrategias.

Según productores de Sonora el gobierno en lugar de dar certidumbre al 
sector agrícola, solo está dando más problemas.

MOSTRARÁN UNA NUEVA 
VARIEDAD DE GARBANZO 

Dayan Lagarda 
EL TIEMPO 

Este próximo 30 de abril el Instituto Este próximo 30 de abril el Instituto 
Nacional de Investigación Forestales Nacional de Investigación Forestales 
Agrícolas y Pecuario (Inifap), llevará Agrícolas y Pecuario (Inifap), llevará 
a cabo un día demostrativo de a cabo un día demostrativo de 
garbanzo en el campo experimental garbanzo en el campo experimental 
de la Costa de Hermosillo, donde se de la Costa de Hermosillo, donde se 
platicará de la nueva variedad Seri.platicará de la nueva variedad Seri.
Uno de los encargados en llevar a Uno de los encargados en llevar a 
cabo este taller es el M.C. Isidoro cabo este taller es el M.C. Isidoro 
Padilla Valenzuela, investigador del Padilla Valenzuela, investigador del 
Sitio Experimental Valle del Mayo Sitio Experimental Valle del Mayo 
(SEMAY), quien junto a colabora-(SEMAY), quien junto a colabora-
dores del Valle del Yaqui han puesto dores del Valle del Yaqui han puesto 
en marcha este cultivo en algunos en marcha este cultivo en algunos 
puntos del sur de Sonora.puntos del sur de Sonora.

Esta nueva variedad, se caracteriza Esta nueva variedad, se caracteriza 
por tener una planta con hábito de por tener una planta con hábito de 
crecimiento semierecto y un dosel crecimiento semierecto y un dosel 
semiabierto, las ramas secundarias semiabierto, las ramas secundarias 
y terciarias se insertan en ángulos y terciarias se insertan en ángulos 
iguales o superiores a 45 grados iguales o superiores a 45 grados 
respecto al tallo principal, lo que con-respecto al tallo principal, lo que con-
tribuye a una estructura robusta.tribuye a una estructura robusta.
Padilla Valenzuela explicó que, Seri Padilla Valenzuela explicó que, Seri 
destacó en todas las localidades destacó en todas las localidades 
evaluadas al lograr un impresionante evaluadas al lograr un impresionante 
promedio de rendimiento de grano de promedio de rendimiento de grano de 
origen de 2.5 toneladas por hectárea, origen de 2.5 toneladas por hectárea, 
en comparación, Blanco Sinaloa-92 y en comparación, Blanco Sinaloa-92 y 
Blanoro alcanzaron rendimientos de Blanoro alcanzaron rendimientos de 
2.041 y 2, respectivamente.2.041 y 2, respectivamente.
Además, los asistentes podrán ver Además, los asistentes podrán ver 
otros temas como el avance de in-otros temas como el avance de in-
vestigación de garbanzo, uso de mar-vestigación de garbanzo, uso de mar-
cadores moleculares en la genética, cadores moleculares en la genética, 
fechas de siembra, así como líneas y fechas de siembra, así como líneas y 
factores agronómicos del cultivo.factores agronómicos del cultivo.
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TRAS RECLAMOS DE AMLO

Ken Salazar destaca 
cooperación antinarco
Resaltó la captura 
de líderes criminales 
horas después de 
que el presidente 
López Obrador se 
quejara del informe 
del Departamento de 
Estado sobre Derechos 
Humanos

El embajador de Estados 
Unidos en México resaltó la 
captura de líderes crimina-

les horas después de que el presi-

dente López Obrador se quejara 
del informe del Departamento de 
Estado sobre Derechos Humanos

Horas después de los reclamos 
del presidente Andrés Manuel 
López Obrador hacia las obser-
vaciones del Departamento de 
Estado de Estados Unidos sobre 
la crisis de derechos humanos 
en México, el embajador Ken 
Salazar resaltó la cooperación 
entre ambos países en materia 
de combate al tráfico de drogas, 
y tomó como ejemplo la captura 
de los líderes criminales Rafael 
Caro Quintero y Ovidio Guzmán 
López, hijo de Joaquín “El Cha-
po” Guzmán Loera”.

Salazar también resaltó la de-
tención de Néstor Isidro Pérez 

Salas, “El Nini”, quien era jefe de 
escoltas del grupo dirigido por los 
hijos de Guzmán Loera, conocido 
como Los Chapitos.

organización criminal a la que 
el gobierno de Estados Unidos 
acusa de traficar la mayor parte 
del fentanilo que se consume en 
su territorio, causando decenas 
de miles de muertes al año.

Durante su intervención, Sa-
lazar recalcó que, en materia de 
seguridad, las administraciones 
de López Obrador y de Joe Biden 
han tenido “muchísimas reu-
niones en Washington y aquí en 
México”, donde abordaron te-
mas como el tráfico de fentanilo 
o de armas, la trata de personas, 
la delincuencia o la migración.

El embajador de Estados Unidos en México resaltó la captura de líderes 
criminales horas después de que el presidente López Obrador se quejara del 
informe del Departamento de Estado sobre Derechos Humanos.

Dan prisión preventiva Dan prisión preventiva 
a hermano del Menchoa hermano del Mencho

Don Rodo, como es conocido el 
hermano de Nemesio Oseguera 
Cervantes, El Mencho compare-
ció durante la tarde del martes 
23 de abril a través de una vi-
deoconferencia ante un juez de 
control del penal del Altiplano en 
el Estado de México. Durante di-
chas acciones se determinó que 
la captura del hombre fue legal 
y se ordenó la medida de prisión 
preventiva.

El hombre capturado durante 
el domingo 21 de abril se conectó 
desde la Fiscalía Especializada en 
Materia de Delincuencia Organi-
zada (FEMDO) de la Fiscalía Ge-
neral de la República (FGR), para 
la audiencia virtual.

Si bien Don Rodo fue imputado, 
la defensa de Abraham “N” solici-
tó la duplicidad del término cons-
titucional, con lo que el próximo 
sábado 27 de abril será concluida 
la audiencia inicial.

La institución a cargo de Alejan-

dro Gertz Manero destacó que al 
menos hasta las 5:00 de la tarde 
del miércoles la audiencia conti-
nuaba, lo anterior según lo infor-
mó el periodista Manuel Espino 
del medio El Universal. El herma-
no del Mencho fue capturado por 
elementos de la Guardia Nacional 

en Autlán de Navarro, Jalisco du-
rante el pasado domingo, pero 
su captura fue confirmada por el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador en su conferencia matu-
tina y por la Secretaría de la De-
fensa Nacional (Sedena) durante 
el lunes 22.

‘Don Rodo’ es considerado un coordinador de operaciones logísticas para el 
grupo criminal. 

EN CNDH SOLO REGISTRAN 8 MIL 
993 PERSONAS DESAPARECIDAS
La Comisión Nacional de los La Comisión Nacional de los 
Derechos Humanos (CNDH) tiene Derechos Humanos (CNDH) tiene 
registradas 8 mil 993 personas registradas 8 mil 993 personas 
desaparecidas, de acuerdo con las desaparecidas, de acuerdo con las 
quejas que ha recibido desde hace quejas que ha recibido desde hace 
17 años.17 años.
No obstante, dichas desapariciones No obstante, dichas desapariciones 
ocurrieron entre 1953 y 2023.ocurrieron entre 1953 y 2023.
Al presentar el Informe Especial: Al presentar el Informe Especial: 
Estudio Geoestadístico de la Aten-Estudio Geoestadístico de la Aten-
ción de la Comisión Nacional de ción de la Comisión Nacional de 
los Derechos Humanos a Personas los Derechos Humanos a Personas 
Desaparecidas, señaló que el Desaparecidas, señaló que el 
número de casos es mucho menor número de casos es mucho menor 
al Registro Nacional de Personas al Registro Nacional de Personas 
Desaparecidas y no Localizadas Desaparecidas y no Localizadas 
(RNPDNO), -que asciende a 112 mil (RNPDNO), -que asciende a 112 mil 
personas-.personas-.
Lo anterior se debe a que el organ-Lo anterior se debe a que el organ-
ismo sólo reporta los que derivan ismo sólo reporta los que derivan 
de las quejas presentadas ante la de las quejas presentadas ante la 
CNDH en el Sistema de Información CNDH en el Sistema de Información 
Nacional de Personas Extraviadas y Nacional de Personas Extraviadas y 
Fallecidas no Identificadas (SINPEF), Fallecidas no Identificadas (SINPEF), 
creado en el año 2007.creado en el año 2007.
“En el Archivo del Programa de “En el Archivo del Programa de 
Personas Desaparecidas (PERDES) Personas Desaparecidas (PERDES) 
existen 7 mil 544 expedientes existen 7 mil 544 expedientes 
SINPEF. En ellos están reconocidas 8 SINPEF. En ellos están reconocidas 8 
mil 993 personas desaparecidas, de mil 993 personas desaparecidas, de 
las cuales mil 716 corresponden a las cuales mil 716 corresponden a 
posibles desapariciones forzadas.posibles desapariciones forzadas.
“Esta identificación deriva tanto de “Esta identificación deriva tanto de 
las colaboraciones para la local-las colaboraciones para la local-

ización de personas, como de la ización de personas, como de la 
narración de hechos realizada por narración de hechos realizada por 
las familias que presentaron queja las familias que presentaron queja 
ante esta Comisión Nacional”, se lee ante esta Comisión Nacional”, se lee 
el documento.el documento.
La CNDH añadió que entre 2009 La CNDH añadió que entre 2009 
y 2011, las desapariciones se y 2011, las desapariciones se 
triplicaron, hasta llegar en un solo triplicaron, hasta llegar en un solo 
año a mil 944 casos, los cuales año a mil 944 casos, los cuales 
correspondieron a la desaparición correspondieron a la desaparición 
de personas integrantes de orga-de personas integrantes de orga-
nizaciones como el Partido de los nizaciones como el Partido de los 
Pobres y de la Liga Comunista 23 de Pobres y de la Liga Comunista 23 de 
Septiembre.Septiembre.
Posteriormente entre 2019 y Posteriormente entre 2019 y 
2021, la Comisión Nacional 2021, la Comisión Nacional 
documentó 2 mil 146 personas documentó 2 mil 146 personas 
desaparecidas.desaparecidas.
Y este aumento en los registros Y este aumento en los registros 
del SINPEF se debió a casos de del SINPEF se debió a casos de 
años previos que no se habían años previos que no se habían 
contabilizado.contabilizado.
Cabe señalar, que el mayor regis-Cabe señalar, que el mayor regis-
tro de personas desaparecidas en tro de personas desaparecidas en 
los años setenta ascendió a 216 los años setenta ascendió a 216 
personas, tan sólo en 1974.personas, tan sólo en 1974.
“Se identifican picos incrementa-“Se identifican picos incrementa-
dos, el primero en 1974, año en dos, el primero en 1974, año en 
el que existe evidencia de la insti-el que existe evidencia de la insti-
tucionalización de la desaparición tucionalización de la desaparición 
forzada. Esto, durante el periodo forzada. Esto, durante el periodo 
de violencia política de Estado. de violencia política de Estado. 
Situación que continúa hasta los Situación que continúa hasta los 
años 90 y que se explica por la años 90 y que se explica por la 
continuidad del PRI en el poder continuidad del PRI en el poder 
y la estrategia represiva de esa y la estrategia represiva de esa 
época”, sostuvo la CNDH.época”, sostuvo la CNDH.
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el gobierno de Estados Unidos 
acusa de traficar la mayor parte 
del fentanilo que se consume en 
su territorio, causando decenas 
de miles de muertes al año.
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lazar recalcó que, en materia de 
seguridad, las administraciones 
de López Obrador y de Joe Biden 
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niones en Washington y aquí en 
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mas como el tráfico de fentanilo 
o de armas, la trata de personas, 
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control del penal del Altiplano en 
el Estado de México. Durante di-
chas acciones se determinó que 
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preventiva.

El hombre capturado durante 
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Temible hallazgo de
cadáveres en Gaza
La mayoría de los 
cuerpos son de niños y 
mujeres, que habrían 
sido enterrados “de 
forma colectiva” 
durante el asedio 
israelí

GAZA. Al menos 310 cuer-
pos fueron exhumados 
de varias fosas comunes 

en los patios del Hospital Naser 
en Jan Yunis, sur de la Franja de 
Gaza, de donde las tropas israe-
líes se retiraron a principios de 
abril tras cuatro meses de comba-
tes en esta zona.

“Equipos de ambulancias y de-
fensa civil palestina han descu-
bierto hoy tres fosas comunes con 
35 cadáveres en el complejo mé-
dico Naser”, informó este martes 
la agencia oficial palestina Wafa, 
elevando a 310 el número total de 
cadáveres.

Según fuentes palestinas, la 
mayoría de los cuerpos son de 
niños y mujeres, civiles gaza-
tíes muertos cuando las tropas 
israelíes tomaron militarmente 
este centro, y que habrían sido 
enterrados “de forma colectiva” 
durante el asedio.

Este lunes, el equipo de defensa 
civil, independiente de Hamás, 
anunció haber recuperado 210 
cadáveres en una primera fosa 

común hallada este sábado en el 
patio, de donde todavía se siguen 
exhumando cuerpos.

Fuentes palestinas y familia-
res dicen que cientos de perso-
nas siguen desaparecidas tras 
la ofensiva israelí en Jan Yunis, 
mientras se estima que unos 
7,000 cuerpos siguen bajo tone-
ladas de escombros en toda la 
Franja, ya que los equipos civi-
les y de ambulancias no pueden 
llegar hasta ellas debido a los 
continuos bombardeos israelíes 
y a la falta de equipamiento ade-
cuado.

Tras seis meses y medio de com-
bates, al menos 34,183 gazatíes 
han muerto en la Franja, el 72% 
mujeres y niños, y unos 77,143 

han sido heridos, según datos del 
Ministerio de Sanidad del Gobier-
no de Hamás. Entre los muertos 
hay 30 niños por inanición.

El alto comisionado de las Na-
ciones Unidas para los Derechos 
Humanos, Volker Turk, dijo hoy 
que está “horrorizado” por la des-
trucción de las instalaciones mé-
dicas de Nasser y al-Shifa en Gaza 
y los informes sobre fosas comu-
nes con cientos de cuerpos, según 
un portavoz.

“Sentimos la necesidad de dar la 
voz de alarma porque es evidente 
que se han descubierto varios ca-
dáveres”, dijo Ravina Shamdasa-
ni, portavoz del alto comisionado 
de Naciones Unidas para los De-
rechos Humanos.

Al menos 310 cuerpos son exhumados de fosas comunes en Gaza.

Rusia bombardea JárkovRusia bombardea Járkov
KIEV. Un bombardeo ruso 

destruyó la torre de televisión de 
Járkov, la segunda ciudad ucra-
niana, y las autoridades de Kiev 
advirtieron de que se espera un 
“periodo difícil” en el frente a 
partir del próximo mes.

Las fuerzas rusas reivindica-
ron la toma de un nuevo pueblo 
situado al suroeste de la ciudad 
de Donetsk, en el este del país, 
una nueva muestra de la cre-
ciente presión ejercida por Mos-
cú en la exrepública soviética, 
invadida en febrero de 2022.

La estructura de la torre de 
televisión, de 240 metros, se de-
rrumbó a media altura, constató 
un periodista de AFP. La instala-
ción ya había sufrido daños tras 
otro ataque ruso en marzo de 
2022.

“Los ocupantes atacaron una 
infraestructura de televisión en 
Járkov”, confirmó el gobernador 
regional, Oleg Synegubov. 

“Los empleados se escondie-

ron durante la alerta. No hubo 
víctimas”, precisó, añadiendo 
que se produjeron “interrup-
ciones en la señal para la televi-
sión”.

Imágenes difundidas en redes 
sociales y grabadas poco des-
pués del impacto muestran la 
parte superior del edificio caer 
en una nube de humo gris.

La ciudad de Jarkov, donde vi-
vían más de 1,4 millones de per-
sonas antes de la guerra y que 
está situada cerca de la frontera 
con Rusia, ha sido atacada con 
mayor frecuencia por las fuerzas 
rusas en las últimas semanas.

Sus infraestructuras energé-
ticas también fueron atacadas, 
causando importantes cortes de 
energía a finales de marzo.

El presidente Volodimir Ze-
lenski viajó a inicios de abril a las 
líneas defensivas recientemente 
cavadas en esta región, donde el 
frente se encuentra a unos 40 ki-
lómetros de Jarkov.

SE DISPARÓ GASTO EN
ARMAS DURANTE 2023
ESTOCOLMO. Los gastos en arma-ESTOCOLMO. Los gastos en arma-
mento a escala mundial tuvieron en mento a escala mundial tuvieron en 
2023 su mayor subida en más de 2023 su mayor subida en más de 
una década y alcanzaron un récord una década y alcanzaron un récord 
de 2.4 billones de dólares debido a de 2.4 billones de dólares debido a 
los conflictos y tensiones en curso, los conflictos y tensiones en curso, 
según un informe del Instituto según un informe del Instituto 
Internacional de Estocolmo de Inves-Internacional de Estocolmo de Inves-
tigación para la Paz (Sipri).tigación para la Paz (Sipri).
La inversión en materia de defensa La inversión en materia de defensa 
aumentó en todo el mundo, aunque aumentó en todo el mundo, aunque 
son más notables en Europa, Medio son más notables en Europa, Medio 
Oriente y Asia, según los investiga-Oriente y Asia, según los investiga-
dores. Estados Unidos, China, Rusia, dores. Estados Unidos, China, Rusia, 
India y Arabia Saudita son los países India y Arabia Saudita son los países 
que más gastaron en armamento.que más gastaron en armamento.
El gasto militar a nivel mundial El gasto militar a nivel mundial 
alcanzó una cima y, por primera vez alcanzó una cima y, por primera vez 
desde 2009, se incrementó en los desde 2009, se incrementó en los 
cinco continentes, explicó Nan Tian, cinco continentes, explicó Nan Tian, 
investigador del Sipri.investigador del Sipri.
El gasto militar creció 6.8 por ciento El gasto militar creció 6.8 por ciento 
en 2023, lo que representa la mayor en 2023, lo que representa la mayor 
subida anual desde 2009, destaca subida anual desde 2009, destaca 
el informe.el informe.
La continuación de la guerra en La continuación de la guerra en 

Ucrania implicó un aumento del Ucrania implicó un aumento del 
gasto militar en el país invadido, así gasto militar en el país invadido, así 
como en Rusia y en toda una serie como en Rusia y en toda una serie 
de países europeos, agrega Tian.de países europeos, agrega Tian.
Rusia aumentó su gasto 24 por Rusia aumentó su gasto 24 por 
ciento, a 109 mil millones de ciento, a 109 mil millones de 
dólares, según las estimaciones del dólares, según las estimaciones del 
Sipri, y desde la anexión de Crimea Sipri, y desde la anexión de Crimea 
en 2014 incrementó dicha partida en 2014 incrementó dicha partida 
en 57 por ciento.en 57 por ciento.
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Incrementa México
aranceles temporales
El objetivo es evitar 
la afectación de las 
cadenas productivas 
y que se mantenga la 
competitividad en los 
sectores industriales

CIUDAD DE MÉXICO. a 
través del Diario Oficial 
de la Federación (DOF), 

se dio a conocer que, a partir de 
este martes 23 de abril, impondrá 
aranceles temporales de entre 
5% y 50% a la importación de 544 
fracciones arancelarias debido a 
la creciente implementación de 
nuevos modelos comerciales a 
nivel mundial, como es el caso del 
nearshoring.

Entre estas fracciones se en-
cuentran el acero, aluminio, texti-
les, confección, calzado, madera, 
plástico y sus manufacturas, pro-
ductos químicos, papel y cartón, 
productos cerámicos, vidrio y sus 
manufacturas, material eléctri-

co, material de transporte, ins-
trumentos musicales, muebles, 
entre otras, “con el fin de brindar 
certidumbre y condiciones de 
mercado justas a los sectores de la 
industria nacional que enfrentan 

situaciones de vulnerabilidad, de-
rivado de las prácticas que alteran 
y afectan el comercio internacio-
nal y, así fomentar el desarrollo de 
la industria nacional y apoyar el 
mercado interno”. 

“Debido a la creciente imple-
mentación de nuevos modelos 
comerciales a nivel mundial, 
como el caso de la relocalización 
(nearshoring), que tiene por ob-
jeto acercar la producción de las 

mercancías a los territorios de 
consumo, resulta necesario im-
plementar acciones concretas 
que permitan una interacción 
equilibrada del mercado para evi-
tar distorsiones económicas que 
puedan afectar la relocalización 
de los sectores productivos consi-
derados estratégicos para el país, 
así como la atracción de nuevas 
empresas e industrias de alto va-
lor agregado.

Esta medida, al ser temporal 
tendrá una vigencia de dos años 
y entrará en vigor al día siguiente 
de su publicación, por lo que ex-
pirará el 23 de abril de 2026.

El incrementó, aseguran en el 
DOF, es acorde con el derecho in-
ternacional, por lo que la impor-
tación de mercancías originarias 
de los países con los que México 
tiene celebrado un tratado en 
materia comercial, se realizará de 
acuerdo a este tratado arancelario 
preferencial de mercancías origi-
narias.

Con la finalidad de evitar la 
afectación de las cadenas pro-
ductivas y que se mantenga la 
competitividad en los sectores 
industriales más sensibles como 
lo son el eléctrico, electrónico, au-
tomotriz y el de autopartes, “re-
sulta necesario mantener, por el 
mismo periodo de vigencia de los 
aranceles previstos en el presente 
decreto, el beneficio arancelario 
de los Programas de Promoción 
Sectorial aplicable a fracciones 
arancelarias de diversos produc-
tos siderúrgicos”.

Entre las fracciones arancelarias afectadas se encuentran el acero, aluminio, textiles, confección, calzado, madera, 
plástico y sus manufacturas.

Prevé SHCP récord enPrevé SHCP récord en
inversión extranjerainversión extranjera

CIUDAD DE MÉXICO. El secre-
tario de Hacienda, Rogelio Ramí-
rez de la O, estimó que la inver-
sión extranjera directa (IED) en 
2024 superará el récord del año 
pasado gracias a los tempranos 
beneficios de la relocalización de 
empresas o ‘nearshoring’.

“Los anuncios de inversión por 
parte de empresas internaciona-
les nos permiten anticipar que 
durante este año y el siguiente se-
guiremos viendo cifras importan-
tes de inversión extranjera direc-
ta, que podrían incluso superar a 
las de 2023”, señaló el funcionario 
en la decimoquinta conferencia 
del Consejo de las Américas reali-
zada en Ciudad de México.

Las declaraciones de Ramírez 
de la O se producen apenas unos 
días después de que la Secreta-
ría de Economía (SE) divulgara 
que las empresas extranjeras han 

hecho 93 anuncios de inversión 
para México en lo que va del año, 
con una expectativa total de 36 
mil 153 millones de dólares.

Dichas inversiones se anuncia-
ron tras el crecimiento de un 27 por 
ciento interanual de la IED en 2023 
en México hasta un récord mayor a 

36 mil millones de dólares.
Ramírez de la O argumentó 

que esta proyección de aumen-
to en la IED responde princi-
palmente a que las compañías 
extranjeras han dado su voto de 
confianza al país, no solo a nivel 
gubernamental sino en la pers-
pectiva económica.

“Empresas de todo el mun-
do están mirando hacia noso-
tros para establecer operaciones 
y aprovechar las bondades de 
nuestro país”, aseveró.

Descarta BanxicoDescarta Banxico
nuevos recortesnuevos recortes

CIUDAD DE MÉXICO. El pro-
ceso de flexibilización de la po-
lítica monetaria del Banco de 
México (Banxico) será pausa-
do y la mayoría de los analistas 
consultados por Citibanamex 
descarta un recorte a la tasa de 
interés para la reunión de mayo.

De los 31 especialistas encues-
tados, 21 prevén que el siguiente 
recorte será hasta junio y tres lo 
ven hasta el segundo semestre 
del año.

“El consenso para el próximo 
movimiento a la tasa de política 
monetaria es un recorte en junio, 
y con una magnitud de 25 puntos 
base”, destacó Citibanamex.

Sin embargo, siete analistas sí 
anticipan un segundo recorte 
al hilo a la tasa de referencia. El 
movimiento anterior se dio en 
marzo; sin embargo, miembros 

de la junta de gobierno han to-
mado cautela debido a la resis-
tencia de la inflación.

Para el cierre de este año se 
estima que la tasa de interés 
cierre en 10.00 por ciento, desde 
el 11.00 por ciento en el que se 
encuentra actualmente. En 2025 
cerraría en 7.75 por ciento.
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MANUEL GRIJALVA

ETCÉTERAETCÉTERA

En un mundo cegado por la avaricia y la ambición, 
plantar un árbol es un gesto de revolución…  La ver-
dad, el mejor recuerdo que puedo tener de la laguna 

del Náinari es de cuando era niño, en aquel entonces me 
llevaban de paseo a disfrutar un día completo por allá, en 
aquel entonces era impresionante llegar a la ahora llama-
da ‘Novia de Cajeme’ debido a que en el lugar se respiraba 
paz y mucha tranquilidad, con frondosos árboles que en 
los días de verano daban sombra y refugio a sus visitantes, 
con el tiempo, este emblemático lugar a ido evolucionan-
do hasta llegar a lo que hoy en día es, si me dieran a esco-
ger sin duda alguna me quedaría con la laguna del ayer… 
Todo termina, todo pasa, todo se supera, todo cambia, 
todo sigue… Se rumora que el Teatro del ITSON pronto 
abrirá sus puertas, siendo las graduaciones y festivales 
escolares los que han acaparado todo el mes de junio, se 
dice que para hacer oficial la apertura de este recinto es 
que dentro de unos días se convocara a los medios de co-
municación para que sean testigos de la reinauguración 
del edificio que ha sido remodelado en su interior, si an-
tes el auditorio de la ciudad era considerado el mejor de 
nuestro estado, ahora con la ‘manita de gato’ que le han 
dado se ha convertido en el mejor en el noroeste del país, 
ahora solo falta esperar a que nos 
presenten alguna producción tea-
tral de calidad para que podamos 
disfrutar cómodamente de las ac-
tuaciones de los mejores actores o 
comediantes del país y espero que 
eso sea pronto, si no, ¡que chiste!... 
Todo a su tiempo, hoy lo soñamos, 
mañana lo logramos… ¡Qué cosas!, 
como todos ya lo saben, el vocalista 
de banda ‘El Recodo’ de nombre Ri-
cardo Yocupicio y el cantante Luis R Conriquez hace unos 
días fueron violentados, al primero de ellos lo manoseo 
descaradamente una fans en sus partes íntimas, mientas 
que el segundo fue salvajemente golpeado por quien fue-
ra su esposa, de las agresoras no se sabe si fueron reque-
ridas por las autoridades o si ya ofrecieron alguna discul-
pa, lo que me extraña es que ninguna fémina ha salido a 
dar su opinión por los lamentables sucesos, seguro estoy 
que si las cosas hubiesen sido al revés los artistas en ese 
preciso momento habrían sido linchados o ahorita estu-
vieran en prisión purgando cadena perpetua, mínimo sus 
carreras habrían llegado a su fin… Ignora cuándo te criti-
quen, escucha cuando te aconsejen y aléjate cuando no 
te valoren… Si Regulo Caro muy a menudo visita Ciudad 
Obregón, ¿porque no aprovechará su estancia aquí para 
presentarse en algún baile popular?, como que al intér-
prete de ‘El lujo de tenerte’ se le olvidó por completo que 
el viernes 29 de mayo de 2020 estaría presentándose en el 
palenque de la Expo Obregón, presentación que ese año 
se vio suspendida por la llegada de la pandemia del Co-
ronavirus, en ese entonces el joven cantante de 42 esta-
ría compartiendo micrófonos junto a Roberto Tapia, ¿por 
qué no aprovechará una de sus visitas para darnos una 
probadita de su talento?...  Nunca le permitas a aquel que 
no estuvo en tus zapatos, que te quiera dar clases de cómo 
atarte los cordones… Etcétera…

Regulo Caro.

Nadie se ha disculpado con Luis R 
Conriquez ni con Ricardo Yocupicio

Tremendo susto 
sufrió el ‘Potrillo’
Al igual que Alejandro 
Fernández cientos de 
mexicanos pensaron que 
a ‘Los Jefes de Jefes’ algo 
malo les había sucedido

Manuel Grijalva
El Tiempo

No cabe duda que las redes so-
ciales juegan un papel muy 
importante en nuestras vi-

das, es ahí en donde podemos ente-
rarnos en el momento justo de todo 
lo que en el mundo sucede, por des-
gracia no todos sabemos usarlas ade-
cuadamente, es por eso que debe-
mos de tener mucho cuidado al subir 
alguna fotografía o información, eso 
para que Alejandro Fernández no se 
asuste de nuevo.

Debido a que entre Alejandro Fer-
nández y ‘Los Tigres del Norte’ existe 
una excelente relación de amistad, 
respeto y admiración, - tanto en lo 
personal, como en lo laboral, - es que 
tratan siempre de estar en comuni-
cación, es por eso que el intérprete 
de ‘Como quien pierde una estrella’ 
hace poco se llevó el susto más gran-
de de su vida, eso al ver una publica-
ción que ‘Los Jefes de Jefes’ subieron 
a sus redes sociales.

La amistad de Alejandro Fernández 
con ‘Los Tigres del Norte’ viene de 
muchos años atrás, tanta es la admi-

ración que se tienen que unieron sus 
voces para juntos cantar ‘Para sacar-
te de mi vida’, eso sin mencionar que 
antes de que Vicente Fernández mu-
riera los hermanos Hernández deci-
dieron rendirle homenaje al llamado 
‘Charro de Huentitán’, razón por la 
que grabaron un CD que bautizaron 
con el nombre de ‘Y su palabra es la 
ley’, disco en el que interpretan ‘Acá 
entre nos’, ‘Aprendiste a volar’, ‘¿De 
qué manera te olvido?’, ‘Por tu maldi-
to amor’, ‘Si acaso vuelves’, ‘Hermoso 

cariño’, ‘Lástima que seas ajena’, ‘Mu-
jeres divinas’, ‘Los mandados’, ‘Pala-
bra de rey’, ‘El último beso’, ‘Yo quiero 
saber de ti’, ‘La ley del monte’, ‘El arra-
cadas’ y ‘Un consentido de Dios’.

A sus 52 años Alejandro Fernández 
ha sorprendido gratamente a sus se-
guidores al posar junto con su novia 
Karla Laveaga luciendo fina joyería, 
eso debido a que son la imagen de 
la marca Tiffany, en estas fotos se les 
ven portando diferentes joyas, desde 
cadenas, anillos y aretes.

Debido a que una gran amistad los une es que Alejandro Fernández pensó lo peor 
gracias a una publicación que ‘Los Tigres del Norte’ subieron a su cuenta oficial de 
Instagram.
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GILBERTO RUIZ RAZO

SÉPTIMA ENTRADASÉPTIMA ENTRADA

LA PREGUNTA. Contactamos al presidente del club Yaquis, 
René Arturo Rodríguez, para hacerle una sola pregunta que 
fue la siguiente: ¿Para cuándo calculas que podrían dar a co-

nocer el nombre del nuevo manager de Yaquis? Y esta fue su res-
puesta: “Esto del manejador va a tardar todavía un poco más, dado 
que queremos reunirnos y dar seguimiento 
a dos managers que están participando en 
Liga Mexicana de Beisbol”.

PACIENCIA. Con la respuesta dada, los afi-
cionados que esperan saber el nombre del 
alto mando que tendrá la tribu de Cajeme, 
tendrán que esperar unos días más. ¿Cuán-
tos?, ni el propio René Arturo sabe la fecha 
exacta. Simplemente no hay prisa por saber 
quién será el que cargue con la responsabi-
lidad de estar al frente de un equipo que ha 
tenido varios dirigentes en los recientes años y al cual le urge un 
título.

CANDIDATO. Alfredo Amézaga surgió como una posibilidad 
segura hace unas semanas. Incluso se manejó la versión de que 
ya había sido firmado incluso por dos temporadas. Parece que no 
hay tal, sin embargo, el actual manejador de Saraperos en LMB, 
debe ser un fuerte candidato al puesto. El propio “Fello” ha admi-
tido que han sostenido charlas, pero aun no hay nada, es decir, 
nada seguro es que él sea el piloto de Yaquis.

¿SERÁ? Otro candidato que se menciona, es Roberto Kelly. El 
estratega panameño y ex Big Leaguer, tiene mucha experiencia 
dirigiendo equipos. Incluso en sucursales de equipos de Grandes 
Ligas. Actualmente está al frente de Sultanes con quienes ha ga-
nado tres títulos divisionales y una Serie del Rey. Nada mal para el 
también apodado “Comandante” en la Sultana del Norte donde se 
ha ganado muchos adeptos en su estancia.

TAL VEZ. Y si de los nombrados como probables candidatos, ha-
bría que descartar a uno, o a ambos, desconocemos quiénes se-
rían los manejadores que están siendo seguidos por los directivos 
de Ciudad Obregón y de donde saldrá el nombre del próximo diri-
gente de Yaquis que a casi cinco meses del siguiente torneo, sigue 
buscando quien tome las riendas del equipo quien tuvo a Sergio 
Omar Gastélum, a su más reciente estratega.

PARECE. Un dirigente que sonaba entre varios candidatos, fue 
Eddie Díaz. Sin embargo, el estratega en receso, quien llevó a Ya-
quis a tres banderines consecutivos y dos Series del Caribe, al pa-
recer no entra en planes. Sabemos que se entrevistaron en par de 
ocasiones con él, pero, por lo mencionado por la cabeza principal 
de Yaquis, no está en planes para que pudiera tener un regreso al 
equipo con quien logró la hazaña antes mencionada.

OBLIGADOS. Hablamos en este espacio de la obligación de Ya-
quis a regresar a los primeros planos. Prudente sería que, desde 

estos meses de temporada muerta, bus-
caran la forma de contactar con Jonathan 
Aranda, para un eventual regreso a las filas 
del equipo. Sabemos que es tarea complica-
da, sin embargo, cuando se quiere, se puede 
y el ahora Big Leaguer, con una oferta tenta-
dora, se animaría a jugar pelota de invierno. 
Veremos qué sucede.

TAL VEZ. En charla con algunos medios en 
el mes de enero, el presidente de Yaquis ad-
mitió que habría varios cambios, entre ellos 

de casi la mitad del cuerpo técnico. Hasta el momento, solamente 
un canje de tres por tres con Charros es lo que ha negociado. Por lo 
mismo, se esperan más movimientos, aunque con los siete extran-
jeros podrían estar bien, más el esperado anuncio de caras nuevas 
dentro del cuerpo técnico.

LUEGO SEGUIMOS.       

Alfredo Amézaga

Jonathan Aranda

Irán 12 triatletas a 
nacionales Conade
La docena de 
competidores de la 
disciplina que consta 
de carrera, ciclismo y 
natación, amarró su 
pasaje en la fase de 
Macro Región 

Redacción
EL TIEMPO

HERMOSILLO. Luego de 
participar en su Macro 
Regional, celebrado en 

San Luis Potosí, el triatlón sono-
rense logró clasificar a un total 
de 12 representantes a los próxi-
mos Nacionales Conade de la es-
pecialidad.

La docena de plazas en la dis-
ciplina que lleva los deportes 
de carrera pedestre, ciclismo y 
natación, se logró en base a los 
resultados obtenidos en la etapa 
eliminatoria efectuada en la ca-

pital potosina en las categorías 
Infantil y Juvenil (Menor, Mayor 
y Superior) en las dos ramas (va-
ronil y femenil).

En la Infantil Mayor (13-15 
años), pasaron dos: Paúl Alber-
to López Palacios y Óscar Daniel 

Martínez Flores, mientras que en 
la Juvenil Menor (16-17) avanza-
ron cinco: Gabriel Fregoso Ló-
pez, Jesús Aldair Vieyra Barquín, 
Azul Vanessa Ávila Montoya, Ma-
ría Isabel Jarquín Altamirano y 
Cristina Muñiz Tristán.  

A su vez en la Juvenil Mayor 
(18-19) cuatro consiguieron su 
sitio nacional: Millaray Angéli-
ca Castro Álvarez, Nayla Figue-
roa Padilla, Gabriela Ramírez y 
Natalia Santos Ontiveros, ade-
más de Ana Sofía Coboj Rivera, 
quien lo hizo en la Juvenil Su-
perior (20-23).

Los 12 triatletas estarán compi-
tiendo en los Nacionales Conade 
2024 entre el 23 y 26 de mayo en 
Ciudad del Carmen, Campeche, 
que recibirá a los participantes 
de todo el país con el objetivo de 
subirse al podio.

El triatlón sonorense logró clasificar a un total de 12 representantes a los 
próximos Nacionales Conade de la especialidad..

Juventus consigue su boleto Juventus consigue su boleto 
a la Final de la Copa de Italiaa la Final de la Copa de Italia

Dos años después, la Juventus re-
gresó a la final de la Copa de Italia 
a pesar de perder 2-1 ante la Lazio 
haciendo valer su victoria 2-0 en la 
ida en una eliminatoria que habían 
igualado los locales con un doblete 
del argentino Taty Castellanos.

Los goles del antiguo delantero 
del Girona, el primero (minuto 12) 
de cabeza y el segundo (49’) con 
un disparo cruzado, parecían lle-

var el partido a la prórroga.
Pero el técnico de la Juventus 

Massimiliano Allegri dio entrada al 
polaco Arkadiusz Milik para que en 
el primer balón que tocó rebañara 
(83) en el segundo palo una volea de 
Timothy Weah, que también había 
entrado como revulsivo.

Gracias al gol salvador fabrica-
do por sus suplentes, la Juventus 
buscará su 15ª Copa de Italia 

ante el vencedor de la segunda 
semifinal, que disputan el miér-
coles el Atalanta y la Fiorentina, 
que ganó 1-0 en la ida.
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EN PLENO CENTRO

Lo sorprende la muerte
El hecho generó 
la movilización de 
agentes policiacos y 
de la Guardia Nacional 
que acordonaron el 
área

Martín Alberto Mendoza
EL TIEMPO

La mañana de este martes, 
un hombre fue sorprendi-
do por la muerte cuando se 

encontraba en una banqueta del 
centro de la ciudad.

Lo anterior sucedió poco des-
pués de las 9:30 horas, en calle No 
Reelección entre Chihuahua y ca-
llejón Costa Rica.

Fue en la acera sur donde que-

dó el cuerpo sin vida de Roberto 
E., de 59 años, quien vivía en el 
fraccionamiento Los Ángeles.

Sin embargo, frecuentemente 
se le observaba en calle Veracruz 
entre No Reelección y Guerrero.

El hecho generó la moviliza-
ción de agentes policiacos y de la 
Guardia Nacional que acordona-
ron el área.

Una vez que se confirmó su 
muerte, acudió personal de Servi-
cios Periciales de la fiscalía estatal 
y del Servicio Médico Forense.

De acuerdo a uno de los legistas, 
el hombre dejó de existir a causa 
de un infarto derivado de una fa-
lla cardíaca.

El evento atrajo la atención de 
decenas de ciudadanos al quedar 
muy cerca de una parada de ca-
miones.

Se esperaba que alguna funera-
ria, se hiciera cargo de levantar y 

trasladar el cuerpo sin vida para 
su velación.

Aunque no se descartaba que 
fuera llevado al anfiteatro, debido 

a la insolvencia económica de sus 
seres queridos.

El deceso se dio por la calle No Reelección entre Chihuahua y callejón Costa Rica.

Fuerte choque dejaFuerte choque deja
elevadas pérdidaselevadas pérdidas

Martín Alberto Mendoza
EL TIEMPO

Pérdidas materiales por el or-
den de los 120 mil pesos dejó apa-
ratoso choque de dos automóvi-
les, cuando el conductor de uno 
de estos cortó circulación al otro.

Por fortuna el aparatoso per-
cance ocurrido poco antes de las 
15:40 horas de este martes, en la 
confluencia de 200 y Michoacán, 

no originó pérdidas humanas.
Como presunto responsable 

aparece Saúl Martín V. C., de 32 
años, mismo que manejaba un 
Nissan, Versa, 2012, color rojo.

La otra unidad automotriz es un 
Hyundai, línea Grand i10, edición 
2023, gris. Era conducido por Leo-
nel M. S., de 49 años.

El Versa circulaba por la 200 de 
poniente a oriente y al llegar a 
la 200, el conductor viró a su iz-

quierda para tratar de tomar la 
Michoacán al norte.

Con esta maniobra cortó cir-
culación al Hyundai que tran-
sitaba por la 200 de oriente a 
poniente.

Enseguida y en total descon-
trol el Grand i10, se impactó 
contra el poste de un semáfo-
ro, pero afortunadamente no le 
causó estropicios.

Igualmente y por fortuna am-
bos conductores resultaron ile-
sos. Solo hubo daños materiales 
por el monto global de 120 mil 
pesos.

Elementos de Tránsito Munici-
pal, tomaron nota de la colisión 
y elaboraron un Informe para los 
efectos legales del caso.

REDACCIÓN / EL TIEMPO 

Los patrullajes de prevención y vigilancia en el ejido Félix Gómez han Los patrullajes de prevención y vigilancia en el ejido Félix Gómez han 
sido constantes por parte de la Policía Estatal de Seguridad Pública sido constantes por parte de la Policía Estatal de Seguridad Pública 
(PESP) en colaboración con el municipio de Pitiquito.(PESP) en colaboración con el municipio de Pitiquito.
Los oficiales han ingresado diariamente a la comunidad conocida Los oficiales han ingresado diariamente a la comunidad conocida 
como El Dipo, para escuchar a los pobladores y colaborar para la pre-como El Dipo, para escuchar a los pobladores y colaborar para la pre-
vención del delito.vención del delito.

ATIENDE PESP CON PATRULLAJES 
EN EJIDO FÉLIX GÓMEZ
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EN VÍCAM

Asesinan a
joven mujer
La occisa fue 
identificada como 
Ángela Berenice V. L., 
de aproximadamente 
24 años

Martín Alberto Mendoza
EL TIEMPO

Una mujer murió la maña-
na de este martes, en el 
poblado de Vícam, al ser 

agredida con proyectiles de arma 
de fuego.

Estos hechos ocurrieron poco 
antes de las diez horas, en calles 
Vicente Guerrero y Severiano 
Puertas Quintero.

La occisa fue identificada como 
Ángela Berenice V. L., de aproxi-
madamente 24 años, según fuen-
tes policiales.

Su deceso sobrevino a bordo de 
una ambulancia de Cruz Roja en 
la que trataban de trasladarla a un 
centro hospitalario.

De momento, se desconoce si 
se trató de una agresión directa 
contra la joven mujer por parte de 
desconocidos.

Hasta la tarde de este mar-

tes, sólo trascendió el nombre 
de la fallecida, pero nada se 
sabe de las circunstancias en 
que murió.

De las indagaciones se hicieron 
cargo elementos de la Agencia 
Ministerial de Investigación Cri-
minal (AMIC) de Vícam.

Personal de Servicios Periciales 
de la Fiscalía General de Justicia 
del Estado (FGJE) se hizo cargo de 
las diligencias judiciales.

El cadáver fue depositado en el 
anfiteatro del Centro Integral de 
Procuración de Justicia a dispo-
sición de médicos legistas para la 
necropsia de ley.

De las indagaciones se hicieron cargo elementos de la Agen-
cia Ministerial de Investigación Criminal (AMIC) de Vícam.

Era de la Torre de ParísEra de la Torre de París
embolsado de Las Brisasembolsado de Las Brisas

Martín Alberto Mendoza
EL TIEMPO

Como Marco Antonio M. A., 
de 32 años, se identificó el hom-
bre que fue asesinado a balazos 
y dejado dentro de una bolsa 
de plástico, frente al fracciona-
miento Las Brisas.

La penosa identificación la 
hicieron sus familiares ante au-
toridades de la fiscalía estatal la 
tarde del lunes, indicando que 
vivía en el fraccionamiento To-
rre de París.

El hallazgo, se hizo el mismo 
lunes minutos después de las 
diez de la mañana, en la margen 
sur de un canal sin agua.

El afluente seco, se localiza a 
la altura de la calle Mar Muerto 

y Edmundo Taboada, al surpo-
niente de la Prados del Tepeyac.

Como oportunamente se dio a 
conocer, el cadáver estaba den-
tro de una bolsa de color rosa.

Al ser trasladado al anfiteatro, 
se estableció que se trataba de 
una persona del sexo masculino 
con varios impactos de bala.

Tenía pocas de haber sido pri-
vado de la vida por sujetos no 
identificados.

De primer inicio, se ventiló 
la posibilidad que se tratara de 
uno de los jóvenes ‘levantados’ 
en Campo 60, pero se descartó.

Las diligencias indagatorias es-
tán a cargo de policías ministeria-
les de la FGJE, a fin de establecer 
el móvil del crimen y la identidad 
de los presuntos asesinos.

Vinculado a proceso por probablesVinculado a proceso por probables
delitos sexuales contra una menordelitos sexuales contra una menor

Redacción
EL TIEMPO

Debido a las acusaciones en su 
contra por presunto abuso sexual 
reiterado en agravio de una me-
nor de 11 años de edad, la Fiscalía 
General de Justicia del Estado de 
Sonora (FGJES) logró que un Juez 
vinculara a proceso a Francisco 
Javier ‘N’, de 44 años de edad.

En la carpeta de investiga-
ción iniciada se establece, con 
medios de prueba científicos y 
testimoniales, que el imputado 

efectuó tocamientos en contra 
de la menor, valiéndose para ello 
de la confianza que ella le tenía 
al considerarlo su abuelo.

Estos hechos ocurrieron en 
tres fechas diferentes cuando 
ellos se encontraban solos en 
una vivienda de la colonia Pue-
blitos, donde podía acercarse a 
la menor debido al rol familiar 
con el que interactuaban.

Debido a lo anterior, se efectuó 
la denuncia correspondiente, se 
iniciaron los actos de investiga-
ción por parte de esta represen-

tación social y se obtuvo una 
orden de aprehensión, misma 
que ejecutaron elementos de la 
Agencia Ministerial de Investiga-
ción Criminal (AMIC) el pasado 
15 de abril de 2024.

En audiencia, se formuló impu-
tación ante el Juez y se solicitó la 
vinculación a proceso para el pre-
sunto responsable y se determinó 
prisión preventiva justificada por 
parte del Juez a fin de garantizar 
que Francisco Javier ‘N’ se presen-
te a las audiencias subsecuentes 
que la ley demanda.
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EN MISIÓN DEL SOL

Acribillan a
automovilista
En la persecución 
se estrelló contra 
la fachada de una 
dulcería

Martín Alberto Mendoza
EL TIEMPO

Con lesiones que ponen en 
peligro la vida resultó un 
automovilista, al ser ataca-

do con ráfagas de fusil AK-47, en 
Misión del Sol, hasta donde fue 
perseguido.

El violento episodio, se produ-
jo a eso de las 15:40 horas de este 
martes, en bulevares CTM y Mi-
sión del Sol, en el fraccionamien-
to del mismo nombre.

El lesionado que fue identifi-
cado como Miguel Ángel D. G., 
de 29 años, conducía un sedán, 
Chevrolet, Malibú, modelo 2010, 
color blanco.

Era acompañado por otro su-
jeto no identificado, quien en el 
sitio donde el vehículo detuvo la 
marcha, descendió y se retiró pre-
surosamente.

Versiones de testigos indican 
que el Malibú era perseguido por 
ocupantes de una vagoneta de 
color gris.

Sus ocupantes venían disparán-
dole con fusiles de los llamados 
‘cuernos de chivo’.

Durante la persecución por el 
carril norte de la CTM fue choca-
do por alcance un Nissan, March, 
color blanco.

Al continuar hacia el delante el 
Malibú se impactó contra una es-

tructura metálica de una dulcería 
que está en la acera sur de la CTM 
y al poniente del bulevar Misión 
del Sol.

Al detener la marcha, el vehícu-
lo, el acompañante del hoy lesio-
nado bajó y se retiró casi a fuerza 
de carrera por la CTM al poniente.

Aseguran testigos que el desco-
nocido abordó un sedán de color 
blanco y se retiró.

Paramédicos de Cruz Roja au-
xiliaron al herido con apoyo de 

policías ministeriales, trasladán-
dolo con la urgencia del caso a un 
nosocomio.

El Malibú, presentó impactos en 
el vidrio posterior y los laterales. En 
los alrededores quedaron dispersas 
decenas de casquillos percutidos.

Fueron asegurados por peritos 
de la fiscalía estatal que se hicie-
ron cargo de procesar el área del 
ataque, así como el automóvil 
que fue remolcado al corralón 
del C-5, a disposición del Minis-
terio Público.

Paramédicos de Cruz Roja auxiliaron al herido, trasladándolo a un hospital.

Buscan a par de jóvenesBuscan a par de jóvenes
desaparecidos de Bácumdesaparecidos de Bácum

Martín Alberto Mendoza
EL TIEMPO

Autoridades de la Fiscalía Ge-
neral de Justicia del Estado (FGJE) 
con apoyo del colectivo Guerreras 
Buscadoras de Cajeme’, realiza-
ron intensa búsqueda de dos jó-
venes desaparecidos.

La jornada inició poco después 
de las diez de la mañana de este 
martes, en un rancho ubicado en 
calles 300 y 7, municipio de Bácum.

En la exploración intervinieron 
decenas de oficiales de la Agencia 
Ministerial de Investigación Crimi-
nal (AMIC) de Bácum y Hermosillo.

Las tareas de rastreo fueron su-
pervisadas por una Vicefiscal de la 
FGJE, el delegado regional, Roberto 
Tapia Valdez y la comandante Mir-
na Raquel Espinoza Olivas.

De la misma gorma, se sumó 
personal de la Comisión de Bús-
queda del Estado de Sonora, así 
como agentes de la Policía Estatal 
de Seguridad Pública (PESP).

El objetivo era dar con el para-
dero de los jóvenes Gilberto F. Q. 

y Juan Diego V. M., quienes fueron 
privados de la libertad en Campo 
60, la tarde del sábado 20 de abril.

Desconocidos se los llevaron a la 
fuerza con rumbo indefinido por 
lo que sus seres queridos pidieron 
la intervención de la fiscalía estatal

Debido a ello, se organizó la jor-
nada de búsqueda en los alrededo-
res del ejido Francisco Javier Mina.

Así como en un lugar conocido 
como San Pedro y en unas ceibas 
que se ubican al sur del referido 
núcleo ejidal.

También se extendieron hasta 
predios del Valle del Yaqui, per-

tenecientes al municipio de Ca-
jeme.

La búsqueda concluyó poco 
después de las 14:00 horas, sin re-
sultados de momento.

En tanto que las pesquisas con-
tinúan por parte de la AMIC de 
Bácum a cargo de la comandante 
Espinoza Olivas.
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Matan al ‘Soruyo’ de
la Municipio Libre
Fue rematado por 
fuera de una tienda de 
abarrotes

Martín Alberto Mendoza
EL TIEMPO

Con decenas de impactos de 
bala fue asesinado conoci-
do individuo de la Munici-

pio Libre y rematado por dos sica-
rios que estuvieron a punto de ser 
atrapados por Marina.

El impactante crimen ocurrió 
alrededor de las 14:30 horas sobre 
la calle Jalisco esquina con Nohe-
mí Montero Morales.

Se informó que el occiso res-
pondía en vida al nombre de Je-
sús Leonardo G. N., ‘El Soruyo’, 
de 54 años. Vivía muy cerca del 
abarrotes en cuyo exterior fue 
inmolado.

Hasta ese sitio, llegaron los pre-
suntos criminales para rematarlo 
con ráfagas de ‘cuerno de chivo’.

Enseguida los tipos huyeron en 
una vagoneta, color oscuro, por 
la María Mendívil hacia el oriente 
iniciándose su persecución.

Fue a la altura del fracciona-
miento Las Misiones, dónde los 
tipos lograron ponerse fuera del 
alcance de policías, militares y 
marinos.

Socorristas de Cruz Roja revisa-
ron sólo por protocolo al ‘Soruyo’, 
en virtud de que ya no contaba 
con signos vitales.

El perímetro fue acordonado 
por elementos policiacos con res-
paldo de infantes de la Secretaría 
de Marina.

Elementos de Servicios Peri-
ciales de la fiscalía estatal, le-
vantaron los indicios balísticos y 
procesaron el escenario del atroz 
homicidio.

El cadáver fue trasladado por 
personal del Servicio Médico Fo-

rense (Semefo) al anfiteatro para 
la autopsia de ley.

El perímetro fue acordonado por elementos policiacos con respaldo de 
infantes de la Secretaría de Marina.

Brutal choque dejaBrutal choque deja
a conductor sin vidaa conductor sin vida

Martín Alberto Mendoza
EL TIEMPO

Prensado frente al volante quedó 
sin vida un conductor, luego de que 
la vagoneta que manejaba no hizo 
alto y fue embestida por otro vehí-
culo, en colonia Alameda.

El trágico accidente ocurrió poco 
antes de las 22:50 horas de este 
lunes, en calles California e Isla 
Hawai, al norte de Villa Bonita.

Quien dejó de existir es un ca-
rrocero identificado como Pedro 
L. S., de 64 años.

Tripulaba una vagoneta, marca 
Ford, Explorer, modelo aproxima-
do 1998, color blanco.

El otro vehículo es una Che-
rokee, edición 1999, color rojo.

Era tripulada por Carlos Eduardo 
A. V., de 20 años, quien resultó ileso.

Versiones obtenidas en el lugar 
de la fatal colisión, indican que 
la Explorer circulaba por la Islas 
Hawai de oriente a poniente.

Al llegar a la California no hizo 

alto obligatorio y fue impactada 
en su parte lateral izquierda con 
el frente de la Cherokee que se 
desplazaba de sur a norte por di-
cha arteria vial.

Debido a colisión, la Explorer 
fue proyectada contra otra vago-
neta, marca Honda, línea CR-V, 
2022, color gris, la cual se hallaba 
estacionada.

Paramédicos de Cruz Roja auxi-
liaron al conductor de la Explorer 
que quedó prensado y cuando se 

hallaba arriba de la ambulancia 
para ser trasladado a un hospital 
terminó su existencia.

Elementos de Tránsito Munici-
pal, tomaron nota y elaboraron 
un Informe Policial Homologado 
para conocimiento del Ministerio 
Público.

Por su parte, personal de Ser-
vicios Periciales de la fiscalía es-
tatal, se encargaron del procedi-
miento legal.

El cadáver fue trasladado al 
anfiteatro del Centro Integral de 
Procuración de Justicia, a dispo-
sición de médicos legistas para la 
autopsia correspondiente.

Los daños materiales ascendie-
ron de manera global a sesenta 
mil pesos.

LLEGAN MÁS TROPAS
MILITARES A CAJEME 

Martín Alberto Mendoza
EL TIEMPO

La tarde de este martes arribaron al La tarde de este martes arribaron al 
municipio un centenar de militares municipio un centenar de militares 
que se sumarán a las tareas de vigi-que se sumarán a las tareas de vigi-
lancia para reforzar la seguridad.lancia para reforzar la seguridad.
Las tropas castrenses llegaron Las tropas castrenses llegaron 
alrededor de las 15:00 horas y alrededor de las 15:00 horas y 
como parte de sus procedimien-como parte de sus procedimien-
tos realizaron un patrullaje de tos realizaron un patrullaje de 
reconocimiento por calles de Ciudad reconocimiento por calles de Ciudad 
Obregón.Obregón.
Lo hicieron a bordo de tres vehículos Lo hicieron a bordo de tres vehículos 
artillados tipo Hummer y tres artillados tipo Hummer y tres 
camiones en los transportaban su camiones en los transportaban su 
equipaje militar.equipaje militar.
Se estableció que el personal Se estableció que el personal 
tropa se agregará como apoyo a tropa se agregará como apoyo a 
las fuerzas de la milicia que están las fuerzas de la milicia que están 

asignadas en la localidad.asignadas en la localidad.
Esta vez no vienen en calidad de Esta vez no vienen en calidad de 
relevo como ha sucedido en otras relevo como ha sucedido en otras 
ocasiones, sino a vigorizar la vigilan-ocasiones, sino a vigorizar la vigilan-
cia y prevención del delito mediante cia y prevención del delito mediante 
operaciones tácticas.operaciones tácticas.
Con su incorporación a las labores Con su incorporación a las labores 
operativas, se espera que disminuya operativas, se espera que disminuya 
el crecimiento de la violencia que el crecimiento de la violencia que 
volvió a dispararse durante abril.volvió a dispararse durante abril.
En las últimas cuarenta y ocho horas, En las últimas cuarenta y ocho horas, 
se han cometido ocho asesinatos se han cometido ocho asesinatos 
y dos personas más han resultado y dos personas más han resultado 
lesionadas en ataques armados.lesionadas en ataques armados.
Hasta este martes, se tenía un regis-Hasta este martes, se tenía un regis-
tro de veinticinco homicidios, como tro de veinticinco homicidios, como 
muestra palpable del crecimiento de muestra palpable del crecimiento de 
las hostilidades criminales que han las hostilidades criminales que han 
escalado desde la semana anterior.escalado desde la semana anterior.
Se espera que con el refuerzo que Se espera que con el refuerzo que 
se hará con estas nuevas fuerzas se hará con estas nuevas fuerzas 
castrenses se reduzca la incidencia castrenses se reduzca la incidencia 
mortal que registra elevados picos mortal que registra elevados picos 
de violencia.de violencia.
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Aprueba Congreso la
Ley de las Juventudes

Garantizar el acceso, disfrute pleno y absoluto respeto a los derechos humanos de las per-Garantizar el acceso, disfrute pleno y absoluto respeto a los derechos humanos de las per-
sonas jóvenes que se encuentren en territorio sonorense, son algunas de las finalidades de sonas jóvenes que se encuentren en territorio sonorense, son algunas de las finalidades de 
la Ley de las Juventudes del Estado de Sonora, la cual fue aprobada este martes en sesión la Ley de las Juventudes del Estado de Sonora, la cual fue aprobada este martes en sesión 
ordinaria del Congreso de Sonora.ordinaria del Congreso de Sonora.
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